
Домам стены 
не помогают
В Москве 60% жилья  
не сдано в срок

По итогам первого полугодия 
мос ковские застройщики  жилой 
недвижимости не смогли вовре-
мя сдать 60% построенных до-
мов. Больше всего объектов 
переносится в сегменте апарта-
ментов, а лучшего всего сдается 
жилье комфорт-класса. Строите-
лей все чаще подводят не только 
традиционные проблемы с ком-
мунальными службами, а еще 
и дорогие кредиты, отсутствие 
финансирования и постоянно 
банкротящиеся подрядчики.

В первом полугодии 2016 года 
столичные застройщики отложили 
ввод в эксплуатацию 60% заявлен-
ных проектов жилой недвижимо-
сти, говорится в исследовании «Ме-
триум групп». Согласно расчетам 
аналитиков, всего за это время в Мо-
скве должны были быть сданы 52 жи-
лых и апартаментных комплексов, 
из них 30 перенесены на более позд-
ние даты. Большая часть застройщи-
ков рассчитывает получить разреше-
ние на ввод в эксплуатацию до конца 
года, но некоторые компании отло-
жили завершение работ на неопре-
деленный срок из-за финансовых 
сложностей, уточняют в «Метриу-
ме». В качестве примера консультан-
ты приводят RED Development, кото-
рая в первом полугодии должна бы-
ла сдать три объекта бизнес-класса, 
но весной стало известно, что акти-
вы компании выставлены на прода-
жу. Сейчас сроки окончания работ 
в ее домах неизвестны.

Выше всего доля несданных про-
ектов оказалась в сегменте апарта-
ментов — 68,8%: вместо запланиро-
ванных к сдаче 16 объектов разре-
шения на ввод в эксплуатацию были 
получены всего для пяти. В сегмен-
те бизнес-класса доля невведенно-
го жилья составила 60% (сроки сдви-
нулись у шести из десяти объектов), 
в элитном — 57,1% (у четырех из се-
ми). Благополучнее всего полуго-
дие прошло для застройщиков жи-
лья комфорт-класса: из шести заяв-
ленных объектов сдано было пять. 
В Новой Москве доля не завершен-
ных в срок проектов составила 61,5%: 
вместо 13 разрешения на ввод были 
получены только для пяти. Всего на 
2016 год, по данным «Метриума», 
в Москве был запланирован ввод 
в эксплуатацию 100 объектов.
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Места не столь отоплённые
Топ-менеджеров «Реновы» подозревают во взятках в Коми

Вчера в рамках нового уголовного де-
ла о взятках «высшим должностным ли-
цам» Коми на рекордные 800 млн руб. 
были задержаны топ-менеджеры груп-
пы «Ренова» — ее совладелец и управля-
ющий директор Евгений Ольховик, а так-
же глава «Т плюс» Борис Вайнзихер. Еще 
одним фигурантом стал экс-руководи-
тель «Т плюс», и теперь уже экс-генди-
ректор «Вымпелкома» Михаил Слобо-
дин, который находится за границей. 
Их подозревают в перечислении регио-
нальным чиновникам десятков и сотен 
миллионов рублей с целью «установле-
ния максимально возможных тарифов 
на тепло и электроэнергию». Между тем 
для «Т плюс» республика Коми — один 
из самых сложных регионов с много-
миллиардными долгами. Поэтому пово-
дом для нынешних задержаний адвока-
ты и участники рынка считают попытки 
энергетиков добиться от региона оплаты 
или избавиться от проблемного актива.

Просьба не покидать помещения
Уголовное дело по ч. 5 ст. 291 УК РФ (дача 
взятки в особо крупном размере) возбудил 
вчера утром обычный следователь в звании 
капитана юстиции из управления СКР по Ре-
спублике Коми. Сразу после этого на обыски 
и задержания фигурантов отправились не-
сколько оперативных групп. В них входили 
сотрудники ФСБ, прибывшие из Сыктывка-
ра, и их старшие товарищи с Лубянки. По-
следние захватили с собой спецназ.

Как сообщили в СКР, следственные дей-
ствия проводились в офисах «ПАО 

”
Т Плюс“ 

и иных подконтрольных организаций». По 
данным источников 

”
Ъ“, речь идет о голов-

ном офисе «Т Плюс» (входит в группу «Рено-
ва», подконтрольную Виктору Вексельбергу) 
в Красногорске, где был задержан глава ком-
пании Борис Вайнзихер. Кроме того, сотруд-
ники ФСБ посетили кабинет управляющего 
директора и совладельца «Реновы» Евгения 
Ольховика в центральном офисе группы на 
Малой Ордынке, где топ-менеджера и задер-
жали. Такие же мероприятия проводились 
в квартирах и домах подозреваемых.

Одновременно шли поиски гендиректора 
«Вымпелкома» Михаила Слободина (возглав-
лял «Т Плюс» в 2003–2010 годах, тогда компа-
ния еще называлась «КЭС Холдинг»), но уста-
новить его местонахождение не удалось. По-

зже появилась информация со ссылкой на са-
мого господина Слободина о том, что он на-
ходится в Лондоне, а о расследовании СКР 
ничего не знает. Ближе к 23:00 по Москве ста-
ло известно, что господин Слободин поки-
нул пост гендиректора «Вымпелкома».

Источники 
”

Ъ“ утверждали, что уже 
в понедельник вечером господ Ольховика 
и Вайнзихера собирались отправить самоле-
том в Сыктывкар по месту совершения пред-
полагаемого преступления и производства 
следствия, где горсуд должен в ближайшие 
день-два рассмотреть ходатайства следствия 
об избрании для подозреваемых мер пресе-
чения в виде ареста.

В «Т Плюс» подтвердили проведение опе-
ративно-следственных действий в головном 
офисе компании в бизнес-центре «Рига-Ленд» 
(Московская область): «Сотрудникам компа-
нии запретили пользоваться компьютерами 
и рекомендовали не покидать свои рабочие 
места». «По имеющейся у нас информации, 
следственные действия, проводимые в свя-
зи с работой компании 

”
Т Плюс“ в Республи-

ке Коми, касаются периода, когда республику 
возглавляла команда бывшего губернатора 
Вячеслава Гайзера,— говорит официальный 
представитель 

”
Реновы“ Андрей Шторх.— 

В компании настроены на конструктивное 
взаимодействие с правоохранительными 
органами, все сотрудники работают в обыч-
ном режиме». Задержания топ-менеджеров 
в «Т Плюс» и «Ренове» не комментируют.

Трое на восемьсот миллионов
В Коми «Т Плюс» владеет энергоактивами, 
которые получила в 2007 году. Тогда в ходе 
реформы РАО «ЕЭС России» «Коми генериру-
ющая компания» вошла наряду с пермской 
и свердловской генерацией в ТГК-9. В декаб-
ре 2007 года «КЭС-Холдинг» купил у РАО ЕЭС 
33,94% ТГК-9, затем приобрел допэмиссию 
последней, которая выделилась из РАО ЕЭС, 
прекратившего существование в июле 2008 
года. Именно с этим периодом, по данным 

”
Ъ“, связаны обвинения в адрес господ Сло-

бодина, Вайнзихера и Ольховика. 
Версия следствия сводится к тому, что 

еще в 2007 году Михаил Слободин, тогда 
гендиректор КЭС, пытался создать для ком-
пании в Коми «максимально выгодные усло-
вия ведения бизнеса».
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И «Леваду» посчитали
Минюст включил аналитический центр  
в список иностранных агентов

«Левада-центр», одна из самых извест-
ных социологических служб в России, 
вчера был включен Минюстом в  реестр 
НКО—иностранных агентов. Ранее на 
«Левада-центр» жаловалось движение 
«Антимайдан», в котором заявляли, что 
центр «финансируется Пентагоном». 
 Директор центра Лев Гудков вчера зая-
вил, что это ошибка — организация полу-
чала из-за рубежа не гранты для полити-
ческой деятельности, а коммерческие 
заказы по маркетинговым исследовани-
ям потребительских товаров. Правоза-
щитники считают, что на «Левада-центр» 
перед выборами в Госдуму оказывается 
давление, чтобы он «свернул исследова-
ния по выборам».

Некоммерческая организация «Анали-
тический центр Юрия Левады», или «Ле-
вада-центр», была внесена вчера в реестр 
НКО, выполняющих функции иностранно-
го агента, сообщили в Минюсте. По сообще-
нию пресс-службы Минюста, факт соответ-
ствия организации признакам иностранно-
го агента был установлен в ходе внеплано-

вой документарной проверки. В июле с та-
ким запросом в Минюст обратился лидер 
движения «Антимайдан» сенатор Дмитрий 
Саблин («Единая Россия»), который заявил, 
что организация «финансируется Пентаго-
ном». Напомним, для признания организа-
ции иностранным агентом достаточно, что-
бы она получала средства из-за рубежа и за-
нималась, по оценке Минюста, политиче-
ской деятельностью.

«Проверка Минюста шла с 12 августа по 
31 августа»,— сообщил 

”
Ъ“ директор «Лева-

да-центра» Лев Гудков. По его словам, он по-
лучил «акт проверки, где ставится вопрос 
о том, что центр получает иностранное фи-
нансирование и ведет политическую де-
ятельность». «Пока я подписал только то, 
что ознакомился с этим актом, а когда бу-
ду приглашен в Минюст, там представлю 
свои возражения»,— пообещал господин 
Гудков.

В ходе проверки, считает он, была допу-
щена ошибка.
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Саммит G2 на G20
Как Владимир Путин и Барак Обама  
нашли друг друга в Китае

5 сентября в середине дня по  местному 
времени в китайском городе Ханчжоу 
президент России Владимир Путин 
встретился с президентом США Бара-
ком Обамой. Специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ ждал 
окончания этой встречи у дверей пере-
говорной и выяснил, в чем был смысл 
этих переговоров.

Еще в полдень по местному времени все бы-
ло хорошо. Был согласован список из несколь-
ких — точнее, шести российских и шести аме-
риканских — журналистов, которые должны 
были стать свидетелями очередной историче-
ской встречи Барака Обамы и Владимира Пути-
на. Однако за час до ее начала все безнадежно 
изменилось: американцы из службы протоко-
ла сказали, что не могут найти своих журнали-
стов, которые куда-то все разбрелись (!), и разве-
ли руками: значит, и ваших не будет.

Еще через несколько минут стало понят-
но, что это не может быть так: согласовали 
и отсутствие личных операторов (вряд ли 
американцы впопыхах потеряли и личного 
оператора тоже).

Благодаря некоторым обстоятельствам 
нескольким российским журналистам все-
таки удалось в конце концов попасть, как 
это называется, в кулуары встречи, кото-
рая должна была начаться по всем призна-
кам через несколько минут. Кулуарами яв-
лялись несколько стульев и кресел в цент-
ре чудовищно огромного холла, просто ан-
гара какого-то. Надо отдать должное китай-
цам: больше, чем это помещение для пере-
говоров и для ожидания их начала и конца, 
найти было никак невозможно.

Минут через десять мимо быстро про-
шел Владимир Путин с минимальным со-
провождением. Здесь не было, к примеру, 
министра иностранных дел Сергея Лавро-
ва. Он, как потом выяснилось, был уже на 
месте, непосредственно в переговорной 
комнате, куда вел еще один широкий про-
ход, и в него не было доступа уже никому 
из посторонних.

Как я оказался возле дверей в переговор-
ную — не моя тайна. Но я там оказался.
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07  Россия и ОПЕК 
настраивают инструменты 
для новой попытки 
стабилизации цен на нефть

08  Фонды облигаций 
работают за всех 
Но и к фондам акций  
интерес оживает

09  «Газпром» опробовал 
маршрут Nord Stream 2 
Пока в формате  
газового аукциона
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По экономической повестке завершив-
шаяся вчера встреча лидеров стран G20 
в китайском Ханчжоу мало отличалась от 
любого представительного заседания по-
следних месяцев — участников волновали 
последствия Brexit и условия согласования 
Великобританией новых торговых согла-
шений. Темпы роста экономик, прежде все-
го, экспорта и инвестиций, в очередной раз 
были признаны недостаточными, а меры по 
защите национальных рынков — избыточ-
ными. Новациями года китайского предсе-
дательства в «двадцатке» можно считать 
разве что инициативу создания глобально-
го форума по борьбе с перепроизводством 
стали, а также подготовку списка «недоста-
точно прозрачных юрисдикций». 

Восстановление мировой экономики про-
должается, но его темпы по-прежнему оста-
ются ниже ожидаемых, говорится в коммю-
нике по итогам встречи лидеров «двадцатки» 
в китайском Ханчжоу. Ключевыми рисками 
названы волатильность на финансовых рын-
ках, медленный рост торговли и инвестиций, 
а также снижение производительности — в до-

полнение к геополитической нестабильности 
и кризису с беженцами. Участники встречи 
вновь пообещали использовать все средства 
монетарной и фискальной политики, а также 
структурные реформы для стимулирования 
роста — приняв планы поддержки инноваций 
и новой промышленной революции (включа-
ют защиту интеллектуальных прав, координа-
цию в области науки и технологий). Все это де-
лается потому, что по оценке главы ОЭСР Хосе 
Анхеля Гурриа, мировая экономика сейчас на-
ходится «в ловушке низкого роста» — текущие 
меры позволят нарастить мировой ВВП допол-
нительно лишь на 1% к 2018 году, а не на 2%, 
как было обещано главами G20 в 2014 году.

Накануне глава КНР Си Цзиньпин обозна-
чил в качестве основной повестки встречи 
«борьбу с протекционизмом, который угро-
жает глобализации и свободной торговле». В 
пику заключенному в этом году соглашению 
о Транстихоокеанском партнерстве, содержа-
щему условия, неприемлемые для Китая или 
России, в коммюнике указано, что ВТО «долж-
на играть центральную роль в мировой торгов-
ле», а соглашения не должны носить дискри-

минационный характер. Для поддержки это-
го подхода стороны договорились до конца го-
да ратифицировать соглашение об облегче-
нии условий торговли, которое представляет 
собой итог переговоров по ранее проваливше-
муся Дохийскому раунду (РФ уже ратифициро-
вал этот документ).

Фактически по экономической повестке 
участники встречи суммировали предложе-
ния, поддержанные ранее финансовой «двад-
цаткой» (министры финансов и главы ЦБ). Так, 
ОЭСР должна к июню 2017 года представить по-
страновой отчет о мерах по борьбе с уклонени-
ем от уплаты налогов и сформировать список 
стран, чей уровень прозрачности недостаточен. 
В отношении таких стран могут быть приняты 
штрафные санкции, говорится в коммюнике. 
Помимо этого, стороны пообещали в 2017 году 
утвердить 15-й пересмотр квот МВФ (предпола-
гает дальнейшее увеличение доли развиваю-
щихся стран) и поддержали возможность выпу-
ска облигаций в SDR («валюте» фонда). 

У финансистов было позаимствовано и 
предложение китайской стороны о создании 
глобального форума по борьбе с переизбыт-

ком производства на рынке стали (пока пред-
полагается, что новая структура будет лишь 
следить за объемами выпуска и мерами под-
держки этой отрасли в разных странах). В Ки-
тае настаивают, что проблема носит междуна-
родный характер, однако фактически именно 
демпинг китайских компаний приводит к за-
нижению мировых цен. 

Особое внимание на встрече было прикова-
но к участию в ней нового премьер-министра 
Великобритании Терезы Мей. Она уже присту-
пила к согласованию новых условий внешней 
торговли страны на переговорах с австралий-
ским премьером Малкольмом Тёрнбуллом. 
Перспектива торгового обособления Великоб-
ритании пока скорее пугает других участни-
ков «двадцатки». Так, Япония предупредила о 
переводе операций своих крупнейших компа-
ний из Лондона в континентальную Европу в 
случае потери доступа к единому рынку ЕС. А 
федеральный канцлер Германии Ангела Мер-
кель призвала страны «противостоять соблаз-
ну» применять протекционистские меры, ко-
торые лишь затормозят рост. 

Татьяна Едовина

«Двадцатка» жалуется на протекционизм и задержку роста
Страны G20 ищут способы разгона своих экономик

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,72

процента годовых составила в третьей декаде августа средняя максимальная процентная ставка 
по рублевым вкладам в десяти российских банках, привлекающих наибольший объем депозитов населе-
ния. Об этом вчера сообщил ЦБ РФ. Депозитная ставка продолжила снижение после стабилизации на уровне 
9,75% годовых в период с февраля по май 2016 года. По итогам третьей декады июля она составляла 8,82%. 
Среди причин падения номинальной доходности депозитов — торможение инфляции. Вчера Росстат оценил 
августовский рост индекса потребительских цен в 0% по отношению к июлю (подробнее — на этой же странице). 
С начала 2016 года ставка снизилась на 1,38 процентного пункта — с 10,1% в третьей декаде декабря 2015 года. 5
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ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ ЦЕНЫ

Растения  
против инфляции

Согласно данным Росстата, по-
требительская инфляция в августе 
2016 года снизилась до 6,9% в го-
довом выражении (с 7,2% в июле), 
достигнув минимума за два с поло-
виной года. Темпы роста базовых 
потребительских цен (не учитывают 
влияния сезонных и регуляторных 
факторов) снизились до 7% годо-
вых (7,4% в июле), также достигнув 
минимума более чем за два года.

Столь заметному замедлению 
инфляции во многом способст-
вовали нулевые темпы роста цен 
в августе, которые стали следстви-
ем резкого сезонного падения сто-
имости плодов и овощей (на 8,9% 
за август; см. график). Инфляция 
продовольствия (с исключением 
овощей и фруктов) при этом замед-
лилась незначительно — до 0,4% 
в августе с 0,5% в июле, оставшись 
стабильной (6,7%) в годовом вы-
ражении. Непродовольственные 
цены за месяц выросли на 0,4% 
(как и в июле), а по сравнению 

с августом 2015 года — на 8,1% 
(8,4% месяцем ранее). При этом 
цены на платные услуги по мере 
снижения эффекта от повышения 
регулируемых тарифов в августе 
выросли всего на 0,3% (5,5% в 
годовом выражении) против 1,7% 
роста за июль. Без учета ЖКХ 
и транспорта стоимость услуг уве-
личилась всего на 0,2% за август 
(на 0,1% за июль), подсчитали 
в банке ING.

По расчетам аналитиков ING, 
квартальная инфляция в августе 
в годовом выражении снизилась 
до 3,8% (с 5,4% в июле), что ниже 
целевого показателя ЦБ 4% на фоне 
заметного снижения инфляцион-
ных и девальвационных ожиданий 
граждан (см. ”Ъ“ от 5 сентября). 
«Мы считаем, что пик роста продо-
вольственных цен пройден и хоро-
ший урожай в этом году, вероятнее 
всего, еще сильнее снизит инфля-
цию в ближайшие месяцы»,— отме-
чают аналитики Capital Economics, 
ожидая замедления инфляции до 5% 
ко второму кварталу 2017 года.

Экономисты инвестбанков 
сходятся во мнении, что текущая 
динамика потребительских цен, 
отсутствие заметного улучшения 
показателей частного спроса и 
снижение вероятности повышения 
ставки ФРС США позволят ЦБ РФ 
16 сентября вернуться к циклу 
смягчения денежной политики 
и снизить ключевую ставку еще 
на 0,5 базисного пункта — до 10%. 
«Будет совсем смешно, если этого 
не сделать сейчас. Я думаю, что 
на полпроцента (будет снижена 
ключевая ставка.— ”Ъ“)»,— заявил 
в прошедшую субботу и глава Мин-
экономики Алексей Улюкаев.

Алексей Шаповалов

2014 2015 2016

ИСТОЧНИК: ЦБ, РОССТАТ.
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Госдуме предстоит вернуть-
ся к реформе земельного за-
конодательства — переходу 
от деления земли на катего-
рии к территориальному зо-
нированию. Если поправки, 
предложенные главным пра-
вовым управлением президен-
та, будут приняты, с 2021 года 
в РФ появятся около 40 видов 
территориальных зон и зон 
с особыми условиями исполь-
зования территории. До это-
го срока федеральные, реги-
ональные и муниципальные 
власти должны будут перепи-
сать свои правила застройки 
и землепользования. Юристы 
опасаются, что новый  проект 
сделает возможным некон-
тролируемую застройку, а 
 муниципалитеты переложат 
написание новых правил  
на региональный бизнес.

С 1 января 2021 года в РФ вме-
сто семи категорий земель появят-
ся 16 видов территориальных зон 
(жилые, производственные, сель-
скохозяйственные и др.) и 21 зо-
на с особыми условиями исполь-
зования (для объектов транспор-
та, связи, энергетики, оборонки 
и культурного наследия). Особый 
статус будет у земель лесного и вод-
ного фондов и особо охраняемых 
природных территорий. Прави-
ла зонирования включат в прави-
ла землепользования и застрой-
ки, а также сельскохозяйственные 
и градостроительные регламенты 
— их должны будут подготовить 
местные и региональные власти 
до начала 2021 года. Такие поправ-
ки к Земельному кодексу и другим 
законодательным актам (копия 
есть у 

”
Ъ“), согласованные ГПУ пре-

зидента, рассмотрел вчера прези-
дентский Совет по кодификации 
гражданского законодательства.

Сейчас земли делятся на семь 
категорий разрешенного исполь-
зования — земли поселений, сель-
хозземли, промышленные, земли 
запаса и др. О перспективе отме-
ны такого подхода как устаревше-
го и перехода к территориальному 
зонированию еще в 2012 году го-
ворили участники Госсовета. Зако-
нопроект Минэкономики об этом 
Госдума приняла в первом чтении 
в конце 2014 года, но дальнейшей 
работы не было. Предполагает-
ся, что новые поправки дополнят 
этот законопроект. При этом чле-
ны Совета по кодификации соби-

раются дать критический отзыв на 
него как недостаточно обоснован-
ный по сути и подготовленный на-
скоро. Как отмечал вчера участник 
совета Даниил Монахов, фактиче-
ски в Госдуму попадет новый доку-
мент — он вырос в объеме втрое и 
не отличается хорошей юридиче-
ской техникой.

Поправки, по словам юристов-
практиков, выгодны бизнесу. Как 
говорит ведущий юрист по не-
движимости и земельному праву 
Sameta Павел Бондарь, для девело-
перов изменения будут благопри-
ятны, так как упрощают порядок 
изменения разрешенного исполь-
зования земель, уменьшая число 
согласований и устраняя барьеры 
процедуры изменения категорий. 
Отказ от категорий оправдан, так 
как избавит землепользователей 
от зарегулированности земель-
ных отношений, говорит партнер 
юрфирмы «Авелан» Сергей Кази-
нец. По его словам, режим исполь-
зования земель будет определять-
ся соответствующим регламентом 
— он достаточно определенно бу-
дет описывать возможные виды 
деятельности на участке.

Юристы опасаются возмож-
ной застройки сельхозземель и 
лесов, а также лоббирования по-
правок, выгодных местному биз-
несу. «Если проект будет принят, 
правообладатель участка сможет 
самостоятельно выбирать любой 
вид использования из предусмо-
тренных для территориальной зо-
ны без дополнительных согласо-
ваний. Но в итоге под застройку 
могут быть отведены продуктив-
ные сельскохозяйственные уго-
дья и леса»,— отмечает господин 
Бондарь. Сейчас только около 15% 
сельхозземель и четверть земель 
лесного фонда поставлены на ка-
дастровый учет, и более половины 
не имеют точных границ. Как по-
лагает управляющий партнер юр-
фирмы РАТУМ Ольга Романова, в 
новых поправках не урегулирова-
ны базовые правила (например, 
нет требований к содержанию 
регламентов), а на органы мест-
ного самоуправления, у которых 
нет кадров и финансов, возлагает-
ся повышенная нагрузка. На пра-
ктике это может обернуться тем, 
что правила будут писать юристы 
крупных инвесторов в выгодном 
им ключе, предупреждает она.

Софья Окунь,  
Анна Занина

Земля получит 
новые документы
На смену категориям 
придут территориальные зоны

Правительство утвердило дорож-
ную карту по энергоэффективно-
сти. По ней к 2025 году высшим 
классом энергосбережения дол-
жен будет обладать каждый третий 
новый дом, а энергозатраты в ЖКХ 
в целом — снизиться на четверть. 
Программа реализуема и не ска-
жется на стоимости нового жилья, 
говорят эксперты, такие меры оку-
паются за 5–7 лет; но приведение 
старого жилого фонда в соответст-
вие новым требованиям может сто-
ить слишком дорого.

Премьер-министр Дмитрий Медве-
дев утвердил дорожную карту по энер-
гоэффективности зданий и сооруже-
ний до 2025 года — распоряжение под-
писано 1 сентября, сообщил Белый 
дом. План состоит в снижении расхо-
дов тепла и электроэнергии в ЖКХ за 
десять лет на четверть в сравнении с ба-
зовым 2015 годом. Контрольными точ-
ками станут снижение среднего потре-
бления на 5% в 2018-м и на 15% — в 2020 
году. Еще одной задачей Минстроя — 
он отвечает за реализацию плана — 
станет увеличение доли зданий выс-
шей степени энергоэффективности в 
общем объеме сдачи до 10% в 2018-м, 
20% в 2020-м и 30% — в 2025 году.

К октябрю Минстрою предстоит со-
здать рабочую группу, которая изучит 
госрегулирование в области энерго-
эффективности и предложит меры по 
устранению административных барь-
еров. В ноябре министерство должно 
разработать первоочередные требова-
ния, включая обязательное использо-
вание экономичного освещения и те-
пловых пунктов с автоматическим по-
годным регулированием. В те же сро-
ки мероприятия по повышению энер-
гоэффективности включат в перечень 
работ при капремонте, а к марту 2017 
года требования к экономичности по-
явятся и в документации для государ-
ственных и муниципальных закупок. 
Принуждать застройщиков к их вы-
полнению будут поправками к КоАП 
— они будут внесены в третьем квар-
тале 2017 года.

В Национальном объединении 
строителей и проектировщиков 

”
Ъ“ 

сообщили, что участвовали в подго-
товке документа с осени 2015 года и 
существенных замечаний к нему нет. 
По словам члена совета объединения 
Дмитрия Ивагина, «на стоимости ква-
дратного метра новые требования 
вряд ли скажутся — вложения в энер-
гоэффективность на стадии строитель-
ства окупаются в течение 5–7 лет». «С 
учетом того, что современные застрой-
щики предпочитают сами и строить, 
и эксплуатировать здания, им новые 
требования выгодны. В пересчете на 
стоимость жизненного цикла энерго-
эффективные дома дешевле»,— гово-

рит он. Собеседники 
”
Ъ“ в самих стро-

ительных компаниях признались, что 
пока не оценивали дополнительных 
инвестиций, которые нужны для вы-
полнения новых требований Белого 
дома. «Когда выйдут конкретные по-
становления правительства, будем их 
исполнять»,— сказал представитель 
одной из компаний, добавив, что до-
полнительные расходы все равно по-
кроют покупатели.

По словам главы директора Инсти-
тута отраслевого менеджмента (ИОМ) 
РАНХиГС Елены Иванкиной, опреде-
ленная часть затрат действительно «ля-
жет на застройщика и будет переложе-
на на потребителя». Для нового жилья 
затраты окупятся «очень быстро», од-
нако уже для вторичного жилого фон-
да расчеты сложнее. «Затраты на ка-
премонт, которые мы несем, могут по-
крыть значительную часть мероприя-
тий по энергоэффективности — заме-
ну окон, батарей, демонтаж централи-
зованного теплоснабжения. Вопрос — 
подъемные ли это вложения на сегод-
няшний день»,— говорит она. Впро-
чем, в целом, по ее оценке, показатели 

дорожной карты «абсолютно реализуе-
мы». «Можно даже достигнуть больше-
го. Мы на 1 кв. м тратим 76 кВт, а Герма-
ния — 12 кВт»,— отмечает эксперт.

Напомним, предыдущий этап борь-
бы за энергоэффективность был запу-
щен Дмитрием Медведевым, когда он 
занимал пост президента. Внедрение 
приборов учета, энергоэффективного 
освещения, а также энергосервисных 
контрактов, при реализации которых 
энергосбережение оплачивается за счет 
экономии, по данным МЭА, обеспечи-
вали сокращение потребления энерго-
ресурсов в российском ЖКХ до 2013 го-
да. Но в конце 2014 года господдержка 
программ энергоэффективности в ре-
гионах была свернута (см. 

”
Ъ“ от 28 де-

кабря 2015 года), а их финансирование 
на региональном уровне сохранилось 
лишь в немногих субъектах РФ, как, 
например, во Владимирской области. 
Там бюджет региона тратит на эти цели 
160 млн руб. в год, а общий объем фи-
нансирования мероприятий составля-
ет 1,6 млрд руб., рассказала 

”
Ъ“ первый 

заместитель губернатора Лидия Смоли-
на. Областные власти оценили выгоды 
экономии и уже требуют выполнения 
рекомендаций по энергоэффективно-
сти от застройщиков в рамках бюджет-
ных контрактов, говорит она.

Олег Сапожков,  
Алексей Шаповалов

ЖКХ вновь зовут к экономии
Правительство одобрило дорожную карту по энергоэффективности

Дмитрий Медведев своим  
распоряжением снова  выключил 
избыточные затраты энергии 
в ЖКХ из повестки дня до 2025 
года  ФОТО ДМИТРИЯ АСТАХОВА/ТАСС
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новости

Дверь была приоткрыта. Хорошо 
просматривались непосредственно пре-
зидент США Барак Обама и госсекретарь 
Джон Керри. Оказывается, президент 
США появился тут раньше российского.

Я поинтересовался у одного из немно-
гочисленных членов российской делега-
ции, стоявших тут, как Барак Обама так 
незаметно проник в переговорную.

— А здесь еще одна дверь,— объяснил 
он мне.— В нее Обама и нырнул. В жен-
ском платье и с усами…

В действительности был еще не один 
проход, а по крайней мере два. И Барак 
Обама действительно ждал Владимира 
Путина. Так же, как накануне действи-
тельно он подошел наверняка догово-
риться об этой встрече, а не наоборот.

Встреча тем временем началась. Обо-
рону у дверей заняли три сотрудни-
ка службы безопасности американско-
го президента. Муха не проскочила бы. 
Да и не было тут никаких мух. Говорят, 
председатель Си Цзиньпин извел вооб-
ще всех мух в этом городе. И это не шут-
ка. Это что-то из его детства…

Тут же стояли несколько, судя по оде-
жде, саудитов. Они ждали у двери на-
против — и ждали, по всей видимости, 
своего.

Через несколько минут те двери от-
крылись и вышел принц Саудовской 
Аравии Мухаммед бен Сальман, а за 
ним — генсек ООН Пан Ги Мун. Встреча, 
в отличие от той, которую стерег я, бы-
ла, без сомнения, протокольной.

Время, таким образом, пошло. Во-
ду среди ожидавших начали разносить 
уже минут через десять.

Среди ожидавших преобладали со-
трудники служб безопасности обоих 
президентов и самое близкое, ближе не 
бывает, окружение Владимира Путина 
и Барака Обамы.

Я отчего-то сразу обратил внимание, 
что американки, их было четыре или 
пять, одеты безо всяких амбиций и даже 
слишком просто. На их фоне выделялась 
только одна — в цветастом платье Etro с 
их знаменитыми огурцами по всему, так 
сказать, телу.

Вскоре я понял, что она не зря купи-
ла себе это платье. Она и была тут самой 
жизнерадостной. Через пару минут она 
уже болтала о чем-то с четырьмя китай-
скими охранниками, которых тут, конеч-
но, не могло не быть. Причем я подумал 
сначала даже, что это ее американские 
коллеги китайского происхождения, ко-
торых специально взяли в эту поездку,— 
судя по тому, что она смеялась с ними как 
с родными (а они с ней — нет). И только 
когда они как по команде (а на самом де-
ле — по команде) вдруг развернулись и 
словно строем вышли из коридора, ста-
ло окончательно ясно, что они решают 
тут свои задачи.

Привлекал мое внимание еще один 
человек невысокого роста, морской офи-
цер, по всем признакам носитель ядерно-
го чемоданчика. Увидел я и чемоданчик. 
Офицер аккуратно поставил его вплот-
ную к стене и положил на него свою фу-
ражку. Так помечают на всякий случай 
«это мое», и про чемоданчик он, это оче-
видно, сразу совершенно забыл. Он стоял 
в нескольких метрах спиной к этому че-
моданчику в обществе еще двух девушек, 
которым, видимо, не могла не нравиться 
его красивая форма, и они, таким обра-
зом, не могли с собой ничего поделать…

С другой стороны, ну кто бы тут ре-
шил покуситься на ядерный чемодан-
чик, думал я — и находил ответ. Все-таки 
офицер был сейчас не в Белом доме, и хо-
тя был он не среди врагов, но уж точно 
и не среди друзей (и, строго говоря, слу-
читься могло всякое).

Дверь в переговорную не открыва-
лась. Разговор, в котором с российской 
стороны кроме Владимира Путина уча-
ствовали министр иностранных дел 
Сергей Лавров, помощник президента 
Юрий Ушаков и заместитель главы ад-

министрации, пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков, продолжался 
уже минут сорок.

А я все ждал, кто первый сядет на мра-
морный пол.

Ну конечно, я не ошибся: амери-
канка в огурцах. Правда, почувствова-
ла, видимо, что-то не то и без желания 
встала. Скорее всего, ей оказалось не 
очень комфортно.

Остальные держались как вначале. 
Откуда-то взявшиеся тут вдруг китай-
ские рабочие тащили мимо них, задевая, 
длинную лестницу и переглядывались 
мрачновато (знаем мы таких рабочих).

Было впечатление, что переговоры 
затянутся — они и так продолжались 
уже час.

Но тут дверь вдруг распахнулась, из 
нее вышли четверо, среди них — Дмит-
рий Песков и Юрий Ушаков. Я увидел, 
что там, внутри, стоит Барак Обама и что-
то снова энергично выговаривает Джо-
ну Керри. Между тем к выходу пошел и 
Сергей Лавров. Увидев это, госсекретарь 
США наскоро кивнул своему президен-
ту и бросился догонять коллегу. Видеть 
это было странно. И теперь они стояли 
в общем коридоре, и Джон Керри что-то 
страстно объяснял коллеге.

Я понял, что Барак Обама и Владимир 
Путин решили остаться наедине. Потом 
один из участников переговоров под-
твердил это:

— Они просто в какой-то момент ска-
зали нам: «Все, свободны!» Мы и пошли!..

Президенты США и России разгова-
ривали еще четверть часа. Попроща-

лись они в дверях и вышли уже один 
за другим. Владимир Путин пропустил 
коллегу, посмотрел на часы и, убедив-
шись, что расстояние между ними до-
статочное, чтобы не столкнуться вдруг 
опять, тоже пошел к выходу.

И Барак Обама, конечно, даже не 
обернулся.

Но что-то тут все-таки было не так, 
как раньше. Что-то было иначе. Это труд-
но объяснить. Но все это ожидание было 
другим, чем раньше. Американцы, чув-
ствующие, конечно, своего шефа, хоте-
ли, как всегда, быть главными тут — но 
только казались. Они даже пост у две-
ри в какой-то момент уступили россий-
ским коллегам. Да и Джон Керри рань-
ше так не бросался вдогонку за Сергеем 
Лавровым…

И я напоследок спросил еще одно-
го участника переговоров, ошибаюсь я 
или нет.

Он пожал плечами и, подумав, все-
таки ответил:

— У Обамы осталось очень мало вре-
мени. Он хочет что-то решить.

И, видимо, попытаться войти в исто-
рию не как ненастоящий нобелевский 
лауреат.

А более или менее настоящий.
Андрей Колесников, Ханчжоу

Об экономических итогах саммита G20 — 
см. стр. 2

Саммит G2 на G20

Владимир Путин и Барак Обама 
пробыли вместе, сколько хотели, 
и расстались, как только смогли

К О Н Т Е К С Т
Ч Т О  С К А З А Л  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  
Н А  П Р Е С С - К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И  П О С Л Е  С А М М И Т А  G 2 0

На итоговой пресс-конференции президент РФ Владимир Путин назвал завершающийся в Ханчжоу 
саммит G20 «эффективным» и «проведенным с душой». Коснувшись санкций Запада в отношении 
РФ, господин Путин заметил: «Видимо, это дело будущего — обсуждать эти вопросы (отмены санк-
ций.— ”Ъ“). Если мы до обсуждения дойдем. Надеюсь, что когда-нибудь это произойдет. Как и пол-
ноформатная нормализация отношений, в том числе с США, которые, безусловно, являются для нас 
очень важным партнером».

Говоря о возможных договоренностях с США по Сирии, президент России многообещающе 
намекнул: «У меня есть основания полагать, что это может произойти в ближайшие несколько дней». 
В этом случае, по мнению российского лидера, «совместная работа с США в борьбе с террористи-
ческими организациями, в том числе на сирийском направлении, будет значительно улучшена».

Отдельное внимание Владимир Путин уделил смерти Ислама Каримова, сообщив, что собирает-
ся посетить могилу президента Узбекистана в Самарканде: «Каримов очень много сделал для ста-
новления Узбекистана как независимого государства. Еще предстоит оценить все, что он сделал 
для страны. Можно по-разному оценивать разные моменты в новейшей истории Узбекистана, 
но он сохранил стабильность в стране, поступательное развитие. Должен вам сказать — человече-
скую сторону, что ли, могу приоткрыть — он очень по-доброму ко мне лично относился, у нас были 
очень добрые отношения. Он постарше, он ко мне всегда по имени и на ты обращался. Я завтра 
обязательно заеду, чтобы поклониться его памяти. Новые люди придут, они будут решать, что делать 
дальше. Я очень надеюсь на то, что им удастся сохранить ту стабильность, о которой я сказал».

Президент также поделился с журналистами своими впечатлениями от встречи с новым премь-
ером Великобритании Терезой Мей: «Между Великобританией и Россией в свое время были очень 
устойчивые и полноформатные отношения, мы готовы к ним вернуться. Вопрос не в нас — вопрос 
в британской стороне. У нас было немало проблем в истории, но были и такие моменты, которые, 
безусловно, нас объединяют, мы это помним, мы это знаем, и мы готовы восстанавливать отноше-
ния с Великобританией и идти так далеко, как они этого захотят, но навязывать, конечно, ничего не 
собираемся. Да это и не нужно — мы же не можем за них решить, в каком объеме восстанавливать 
отношения». Кирилл Кривошеев

К О Н Т Е К С Т
В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  И З М Е Н И Л  С В О Е  О Т Н О Ш Е Н И Е  
К  « Н О Р М А Н Д С К О М У  Ф О Р М А Т У »

На пресс-конференции по итогам саммита G20 Владимир Путин заявил, что готов продолжить 
переговоры с президентом Украины Петром Порошенко, и сказал, что Россия «будет поддерживать 

”нормандский формат“». «Что касается ”нормандского формата“, хорошо это или плохо, но другого 
варианта хотя бы предпринять попытки урегулирования (конфликта в Донбассе.— ”Ъ“) нет»,— ска-
зал он. Ранее, после задержания диверсантов в Крыму, президент высказывался совсем в другом 
ключе, говоря, что «в этих условиях встречаться в ”нормандском формате“ бессмысленно».

Кроме того, господин Путин изменил риторику в адрес украинских властей. «Куда деваться, 
наверное, придется общаться»,— сказал он о дальнейших переговорах с Петром Порошенко. При 
этом 10 августа, сразу после известия о задержании диверсантов в Крыму, президент России гово-
рил более резко. «Те люди, которые захватили в свое время власть в Киеве и продолжают ее удер-
живать, вместо поиска компромиссов, вместо того чтобы искать способ мирного урегулирования, 
перешли к практике террора»,— сказал он. Напомним: по мнению российских властей, к попытке 
диверсии в Крыму в ночь на 7 августа причастно непосредственно Министерство обороны Украины. 

С другими лидерами «нормандской четверки» — президентом Франции Франсуа Олландом 
и канцлером Германии Ангелой Меркель — Владимир Путин на полях саммита в Ханчжоу встре-
тился. «Мы начали (переговоры.— ”Ъ“) с президентом Франции, а когда закончили, госпожа 
федеральный канцлер подошла. Да, мы говорили в основном про украинский кризис»,— сообщил 
президент РФ. «Я сказал и федеральному канцлеру, и президенту Франции, что вопрос не в том, 
чтобы встречаться или не встречаться,— добавил Владимир Путин.— Вопрос в том, чтобы эти наши 
встречи вели к какому-то позитивному движению вперед на пути урегулирования. Я считаю, что 
бессмысленно просто отмечаться самим фактом встреч. У меня создалось впечатление, что просто 
так встречаться ради встреч никто и не хочет. Может быть, кроме самого Порошенко. Я с ним уже 
давно не разговаривал». Кирилл Кривошеев

Вчера в Южном военном окру-
ге (ЮВО) стартовало крупней-
шее стратегическое командно-
штабное учение «Кавказ-2016», 
которое завершит летний пери-
од обучения вооруженных сил. 
По данным ”Ъ“, финальный 
этап учения на одном из воен-
ных полигонов может посетить 
президент РФ Владимир Путин.

О начавшемся учении «Кав-
каз-2016» 

”
Ъ“ сообщили в Мино-

бороны РФ, уточнив, что оно бу-
дет проходить на полигонах ЮВО, 
акваториях Черного и Каспийско-
го морей. В ведомстве подчеркну-
ли, что намерены проверить уро-
вень подготовки органов воен-
ного управления по руководству 
межвидовыми группировками 
войск. Командиры и штабы по-
лучат практику в планировании, 
подготовке и ведении военных 
действий. Всего в учениях будет 
задействовано около 12,5 тыс. во-
еннослужащих (из отдельных сое-
динений и воинских частей сухо-
путных войск, воздушно-косми-
ческих сил, военно-морского фло-
та и воздушно-десантных войск), 
а также авиация, боевая техника 
и корабли.

Уже вчера семь самолетов Су-27 
истребительного авиационного 
полка, дислоцированного в Каре-
лии, перебазировались на опера-
тивный аэродром в Адыгее, где вы-
полнят маневры по уничтожению 

целей в воздухе и на земле, а подра-
зделения отдельной мотострелко-
вой бригады ЮВО, дислоцирован-
ной в Волгоградской области, при-
ведены в высшую степень боевой 
готовности на полигоне «Прудбой». 
Особое внимание, как подчеркну-
ли в Минобороны, будет уделено 
противовоздушной обороне: по-
дразделениям ВКС предстоит отра-
зить удары авиации условного про-
тивника, взаимодействуя с беспи-
лотниками типа «Орлан-10» и «Эле-
рон». ВМФ, в свою очередь, выпол-
нит задачи по охране и обороне 
внутренних водных путей в при-
брежной зоне Каспийского моря 
(организация морской блокады, 
пресечение отхода бандформиро-
ваний и освобождение захвачен-
ных террористами судов), а авиа-
ция и береговые силы Черномор-
ского флота отразят нападение 
условного противника.

Учение «Кавказ-2016» нача-
лось спустя пять дней после мас-
штабной проверки боеготовно-
сти войск в ЮВО (см. 

”
Ъ“ от 26 ав-

густа). По словам источника 
”
Ъ“ 

в органах военного управления, 
предшествующая учению недель-
ная проверка юго-западного стра-
тегического направления была 
проведена по прямому указанию 
Владимира Путина и рассматри-
валась в качестве ответной меры 
на инцидент с украинскими воен-
нослужащими в Крыму, которых 

в ФСБ РФ обвинили в попытке ди-
версии. «Кавказ-2016» планиро-
вался и прорабатывался давно, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“: именно это 

учение должно завершить летний 
цикл обучения вооруженных сил 
РФ. Вчера замминистра обороны 
РФ Анатолий Антонов пригласил 
военных атташе посетить 9 сентя-
бря один из этапов учения, а высо-
копоставленный военный источ-
ник не исключает, что на финаль-
ную часть «Кавказа-2016» может 
прибыть Владимир Путин. Уче-
ние продлится до 10 сентября.

Какой-либо публичной нега-
тивной реакции со стороны Ук-
раины и стран НАТО вчера не ис-
ходило: по данным 

”
Ъ“, это объяс-

няется тем, что все западные парт-
неры РФ были уведомлены о мас-
штабах проведения учения зара-
нее. Однако вчера же начальник 
Генштаба ВС Украины Виктор Му-
женко сообщил, что в стране нача-
лись учебные сборы с 8 тыс. резер-
вистов в девяти боевых бригадах 
всех оперативных командований 
ВСУ. Он подчеркнул, что это долж-
но поддержать боевую готовность 
личного состава резерва, «прора-
ботать подходы и механизмы быс-
трого доукомплектования боевых 
бригад в случае широкой агрессии 
России». В Минобороны опасения 
украинских коллег оставили без 
комментариев.

Иван Сафронов

Маневры  
президентского масштаба
На учение «Кавказ-2016» может приехать Владимир Путин

Выступление японского пре-
мьер-министра Синдзо Абэ на 
Восточном экономическом фо-
руме (ВЭФ) во Владивостоке 
стало заявкой на совершенно 
новое качество отношений То-
кио и Москвы. Премьер пред-
ставил глубоко проработанный 
план сотрудничества и пере-
стал считать решение терри-
ториального спора обязатель-
ным условием для развития 
отношений. Мотивы Токио да-
леко не однозначны и уж точно 
не альтруистичны, а большин-
ство заключенных на форуме 
японских контрактов — аванс 
российскому правительству, 
пообещавшему улучшить ин-
вестиционный климат. Тем не 
менее даже заявка на перезаг-
рузку японо-российских отно-
шений вызывает насторожен-
ность в Вашингтоне и Пекине.

Серьезные японские 
намерения
«Владимир, мы с тобой люди одно-
го поколения. Давай проявим сме-
лость и возьмем на себя ответст-
венность»,— призвал Синдзо Абэ 
с трибуны ВЭФ. Переход на ты, ко-
торого нет в английском, но кото-
рый подчеркивает сближение лю-
дей в русском и японском языках, 
вызвал в зале шквал оваций. Пре-
мьер-министр Японии действи-
тельно хорошо подготовился к ви-
зиту, поразив всех знанием топо-
графии Владивостока и призыва-
ми подумать о японо-российских 
отношениях, как режиссер Акира 
Куросава во время съемок «Дерсу 
Узала» — «в девственном лесу тай-
ги, через деревья которого проби-
ваются лучи солнца». Он не стал на-
зывать Владимира Путина другом, 
предпочтя обращаться к нему как к 
человеку одного с ним поколения.

Прагматическая часть высту-
пления была еще более нетради-
ционна для вежливого азиата, чем 
лирическая. Синдзо Абэ напом-
нил, что российское население 
стареет: численность граждан в 
возрасте от 10 до 20 лет составля-
ет всего 14 млн человек по сравне-
нию с 23 млн в 1976 году. Он так-
же заметил, что в России «револю-
ция производственной мысли, ко-
торая происходит при контакте с 
японскими компаниями, еще не 
произошла». Помочь Москве спра-
виться с трудностями призваны, 
по словам премьера, восемь пун-
ктов, перечисленных им еще во 
время майского визита в Сочи, ко-
торые помогут «сделать Дальний 
Восток азиатской экспортной ба-
зой» и преобразить экономику РФ.

Собеседник 
”
Ъ“ в администра-

ции премьер-министра Японии 
объяснил, что «восемь пунктов» 
японские аналитики составили 
на основе содержания ежегодных 
посланий Владимира Путина Фе-
деральному собранию. «Именно 
поэтому сотрудничество в области 
медицины и градостроительства 
идет на первом и втором местах, 

а традиционная нефтегазовая сфе-
ра — только на четвертом»,— со-
общил он. Фактически премьер 
привез не просто коммерческие 
контракты, а созданный на осно-
ве японского понимания интере-
сов РФ план развития российско-
го общества и экономики на бли-
жайшие 20–30 лет. Приоритета-
ми, согласно ему, станут «увеличе-
ние продолжительности здоровой 
жизни российских граждан», «со-
здание комфортной и чистой сре-
ды, обеспечивающей уютную (сло-
во не из лексикона российских 
политиков.— 

”
Ъ“) и комфортную 

жизнь» и «существенное увеличе-
ние сотрудничества между компа-
ниями малого и среднего бизнеса 
России и Японии».

В доказательство серьезно-
сти намерений в отношении Мо-
сквы Синдзо Абэ назначил мини-
стра экономики, торговли и про-
мышленности Хиросигэ Сэко на 
только что созданную должность 
министра по экономическому со-
трудничеству с Россией. Подоб-
ный «страновой» пост в японском 
правительстве — единственный. 
Для США и Китая, товарооборот с 
которыми у Японии несравнимо 
больше, чем с Москвой, аналогич-
ных министерств не существует. 
Ранее статус спецпредставителя 
японского правительства по раз-
витию отношений с Россией полу-
чил бывший посол Японии в Мо-
скве Тикахито Харада.

Без помех и счастья нет
Собеседник 

”
Ъ“ из окружения 

премьер-министра, впрочем, 
уклонился от ответа на вопрос, 
возможно ли полномасштабное 
экономическое сотрудничество 
в условиях введенных Японией 
санкций и тесных связей ее фи-
нансовой системы с американ-
ской. Источники 

”
Ъ“ в правитель-

стве России сообщили, что учиты-
вают эту проблему, но рекомен-
довали обратить внимание на 
то, что на форуме во Владивосто-
ке Япония демонстративно обо-
шла санкции, пообещав выдать 
кредит на $400 млн попавшей под 
санкции компании НОВАТЭК.

Стремление сблизиться с Мо-
сквой может вызвать негативную 
реакцию Вашингтона, считающе-
го себя эксклюзивным союзником 
Токио. Впрочем, собеседника 

”
Ъ“ 

из окружения Синдзо Абэ это не 
беспокоит. «Мы специально подо-
брали момент в период американ-
ских выборов,— признался он.— 
Японские компании — крупней-
шие работодатели в 

”
спорных“ 

штатах, где идет самая напряжен-
ная борьба за голоса избирате-
лей. В частности, в Огайо это завод 
Honda». Вашингтон, по его словам, 
на обострение с Японией в такой 
ситуации не пойдет. «Активность 
Токио на российском направле-
нии американцам, конечно, не 
нравится, но момент подобран 
удачно,— соглашается еще один 
собеседник 

”
Ъ“, руководитель ази-

атской программы Московского 
центра Карнеги Александр Габу-
ев.— Барак Обама сейчас одерги-
вать японцев не станет, ему не до 
того, а после выборов уйдет еще 
какое-то время на формирование 
администрации, когда организо-
вать целенаправленное давление 
на японцев будет трудно».

Не менее важный вопрос — ре-
акция на сближение Японии и Рос-
сии Пекина, отношения которого 
с Токио балансируют между конку-
рентными и враждебными. Впро-
чем, старший научный сотрудник 
Центра исследований Восточной 
Азии и ШОС МГИМО Игорь Дени-
сов призывает не драматизиро-
вать ситуацию. «Китайское руко-
водство научилось разделять эко-
номику и политику, оно не видит 
угрозы для своих интересов в ре-
гионе со стороны российско-япон-
ских экономических проектов,— 
заметил он 

”
Ъ“.— Китайцы не 

склонны к конспирологии и тай-
ный смысл в присутствии Абэ во 
Владивостоке искать не станут».

Перехитрить 
перехитрившего
Открытым остается вопрос о мо-
тивах Токио. Россия далеко не са-
мый важный торговый партнер 
Японии. И без того небольшой 
товарооборот в 2015 году упал на 
30%, а в первом полугодии 2016 
года — еще на 36%, до $7,3 млрд 
($14,6 млрд в годовом исчисле-
нии). Страна — военный союзник 
США и активный участник Тран-
стихоокеанского партнерства, на-
правленного, по словам Барака 
Обамы, против доминирования 
дружественного России Китая.

Источники 
”
Ъ“ в японской деле-

гации на ВЭФ не скрывали, что ко-
нечная цель политики Синдзо Абэ 
остается прежней: решение про-
блемы спорных островов в при-
емлемом для Японии ключе, речь 
идет лишь о смене тактики. Быв-
ший посол России в Токио Алек-
сандр Панов считает, что у премь-
ера есть и другие мотивы. «Япон-
ские бизнесмены сейчас активно 
летают по миру, открывая для се-
бя новые рынки, чтобы перезапу-
стить экономику страны. Россия 
— естественный выбор в этой си-
туации,— объясняет он 

”
Ъ“.— Да и 

в историю Синдзо Абэ, очевидно, 
хочет войти как сильный и незави-
симый лидер, и определенный от-
рыв от политики США в этой ситу-
ации лишним не будет».

И Владимир Путин, и Синд-
зо Абэ славятся своей любовью к 
многоходовым комбинациям, и 
в Москве, вполне возможно, над-
еются, что смогут использовать 
японские деньги, избежав переда-
чи островов. Япония, в свою оче-
редь, будет стремиться доказать 
обратное. Следующий раунд деба-
тов на эту тему предстоит в декаб-
ре — в горячих источниках пре-
фектуры Ямагути в ходе визита в 
Японию президента РФ.

Михаил Коростиков

Япония начала  
многоходовую комбинацию 
Синдзо Абэ создал новую систему отношений с Россией
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«Мы получаем финансы из-за ру-
бежа, но это — коммерческие зака-
зы, а не гранты, связанные с деятель-
ностью, которую в Минюсте считают 
политической»,— говорит Лев Гуд-
ков. Речь идет о маркетинговых ис-
следованиях, касающихся «гигие-
нических принадлежностей, потре-
бительских товаров», уточняет он. 
Такими исследованиями «Левада-
центр» зарабатывает средства, в том 
числе для того, чтобы потом прово-
дить инициативные опросы — по 
своей воле, а не по заказу, в том чи-
сле на политические темы.

Господин Гудков напоминает, что 
в 2014 году «Левада-центр» проверя-
ла прокуратура по «точно такому же 
заказу», но иностранным агентом 
центр признан не был. «Донос 

”
Ан-

тимайдана“», отмечает Лев Гудков, 
был вызван тем, что его активисты 
обнаружили «на сайте Висконсин-
ского университета открытые дан-
ные, что 

”
Левада-центр“ выступа-

ет субподрядчиком по гранту иссле-
дования 

”
жилищные условия“», фи-

нансирование которого «универси-
тет получает из научного фонда, ко-
торый связан с Министерством обо-
роны». «Это нормальная практика 
для американских университетов, 
но Саблин обвинил нас в проведе-
нии разведывательной деятельнос-

ти»,— заявил директор «Левада-цент-
ра». Если решение Минюста не удаст-
ся оспорить, «Левада-центр», скорее 
всего, свернет свою деятельность, 
потому что с таким «ярлыком» невоз-
можно будет проводить ни полити-
ческие, ни электоральные опросы, 
а антикоррупционные исследова-
ния будут просто запрещены, отме-
тил Лев Гудков.

«Совет по правам человека будет 
внимательно следить за развитием 
ситуации, чтобы доказать, насколь-
ко несовершенно законодательство 
в этом вопросе,— сказал 

”
Ъ“ глава 

СПЧ Михаил Федотов.— Вместо того 
чтобы включать в реестр иностран-
ных агентов организации, которые 
вмешиваются извне в нашу внутрен-
нюю политику, туда включают всех, 
кого найдут». По его словам, закон 
позволяет включать организации 
в список «абсолютно произвольно»: 
«Удивительно, что список иностран-
ных агентов еще не перевалил за ты-
сячу». Сейчас в реестре Минюста уже 
140 организаций.

Сопредседатель движения «Голос» 
Григорий Мельконьянц вчера обра-
тил внимание на то, что, согласно 
ст. 3 закона «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан РФ», 
НКО—иностранные агенты не впра-
ве каким-либо образом участвовать 
в избирательных кампаниях. Госпо-

дин Мельконьянц расценивает ре-
шение Минюста «как оказание дав-
ления на независимую социологи-
ческую службу в самый разгар выбо-
ров»: «Хотят, чтобы свернули иссле-
дования по выборам и больше не пу-
бликовали результаты с падающим 
рейтингом одной из партий». Отме-
тим, что с 1991 года «Левада-центр» 
регулярно проводит серии исследо-
ваний накануне выборов в Госдуму 
и выборов президента РФ. Член СПЧ 
Павел Чиков также связывает реше-
ние Минюста с выборами. «“Левада-
центр“ не раз был объектом проверок 
Минюста с целью признания ино-
странным агентом. Я не знаю, есть ли 
там иностранное финансирование, 
но думаю, что цель — затруднить или 
сделать невозможной независимую 
социологию, которой центр и изве-
стен»,— заявил он. То, что «Левада-
центр» — не первая социологиче-
ская служба, признанная иностран-
ным агентом, говорит о том, что «Ми-
нюст признает социологию полити-
ческой деятельностью», отметил экс-
перт. Ранее в список иностранных 
агентов были включены Центр неза-
висимых социологических исследо-
ваний, Центр социальной политики 
и гендерных исследований, Петер-
бургский центр независимых социо-
логических исследований.

Отдел политики,  
отдел общества

И «Леваду» посчитали
Президент России Владимир Пу-
тин в интервью Bloomberg зая-
вил, что еще «абсолютно пре-
ждевременно» говорить, пойдет 
ли он на выборы президента 
в 2018 году. Он исходит из того, 
что «будущий лидер должен быть 
достаточно молодым человеком, 
но зрелым». С готовностью пре-
зидент говорил о думских выбо-
рах: падение рейтинга «Единой 
России» он объяснил действиями 
ее оппонентов, которые «клеймят 
позором» единороссов, хотя «не 
говорят, как сделать лучше». Как 
выяснил «Левада-центр», у изби-
рателей думские выборы 2016 
года вызывают гораздо меньший 
интерес, чем в 2011 году, они ин-
тересуют только 46% опрошен-
ных. А такая мотивация для голо-
сования, как «гражданский долг», 
за пять лет лишилась прежней 
популярности.

В интервью Bloomberg о том, 
принято ли им решение об участии 
в президентских выборах в 2018 го-
ду, Владимир Путин ответил: сна-
чала нужно пройти парламентские 
выборы, «посмотреть на резуль-
тат», «и даже после этого еще впере-
ди у нас будет почти два года, поэто-
му говорить об этом абсолютно пре-
ждевременно». У господина Путина 
также спросили, думает ли он, что 
«будущий лидер России будет пред-
ставителем более молодого поко-
ления», упомянув при этом реорга-
низацию правительства и повыше-
ние некоторых бывших сотрудни-
ков ФСО. «Исхожу из того, что буду-
щий лидер должен быть достаточно 
молодым человеком, но зрелым»,— 
заявил Владимир Путин. Его слова 
о президентстве, скорее, «тестирова-
ние соотношения надежд и устало-
сти, которые есть вокруг Владимира 
Путина», считает глава фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Виног-
радов. «Разговор о преемнике необя-
зательно касается 2018 года»,— отме-
чает глава Фонда развития граждан-
ского общества Константин Костин.

Сейчас управлять страной слож-
нее, чем при Иване Грозном, Нико-
лае II, Брежневе, Хрущеве или Ста-
лине, заявил президент, поскольку 
«развиваются процессы внутренней 
демократии». «Сейчас мы смотрим: 
рейтинг ведущей нашей политиче-
ской силы, партии 

”
Единая Россия“, 

он немножко понизился. И многие 

задаются вопросом: 
”
А что такое? 

Что произошло? Что случилось?“ На-
чалась активная избирательная кам-
пания, и это большое количество 
партий, которые сейчас принимают 
участие в избирательном процессе, 
они все выходят на экраны телевизо-
ров, в СМИ, в газеты. А с чем они вы-
ходят? Они все критикуют власть»,— 
заявил Владимир Путин. По его сло-
вам, оппоненты «клеймят позором 
представителей правящей партии», 
но «не говорят, как сделать лучше», 
«не говорят, готовы ли они взять на 
себя ответственность за принятие 
каких-то не очень популярных, но 
нужных в конечном итоге (реше-
ний.— 

”
Ъ“)». Единороссы подверга-

ются критике, потому что с самого 
начала было заявлено, что их партия 
«несет за все ответственность, а ее 
представители есть на всех уровнях 
власти», заявил секретарь ЦК КПРФ 
Сергей Обухов.

Внимание граждан к самой дум-
ской кампании по сравнению с 2011 
годом упало. Тогда совсем не следи-
ли за ходом выборов 31% граждан, 
сейчас — 43%, показывает опрос 
«Левада-центра», который был про-
веден 26–29 августа среди 1,6 тыс. 
человек в 48 регионах страны ме-
тодом личного интервью. В 2011 го-
ду меньше чем за месяц до голосова-
ния «очень внимательно» следили за 
выборами 13%, «не очень вниматель-
но» — 55%, а сейчас — 9% и 46% соот-
ветственно. Интерес граждан к из-
бирательной кампании соответст-

вующий: в 2011 году 60% опрошен-
ных говорили, что их «определен-
но» или «скорее» интересуют пред-
стоящие выборы. В 2016 году дум-
ские выборы интересуют 46% ре-
спондентов. 33% — «скорее не инте-
ресуют», 16% — «определенно не ин-
тересуют». Падение интереса к вы-
борам связано с тем, что «люди не 
вернулись с огородов и из летних 
отпусков», считает Сергей Обухов. 
Власть настроилась на тихие выбо-
ры, на это настроена и система из-
биркомов, которая не рекламирует 
голосование, говорит депутат. «Это 
делается для того, чтобы на участки 
пришел зависимый от власти элек-
торат, а протестный электорат ругал-
ся на кухнях»,— говорит коммунист.

За пять лет изменились и при-
чины, по которым люди участву-
ют в выборах. В 2011 году 59% опро-
шенных говорили о «гражданском 
долге», 20% — о «стремлении выра-
зить свою политическую позицию», 
15% — о привычке. Были и менее по-
пулярные причины, а 1% затруднял-
ся ответить. Теперь такой четкой мо-
тивации нет. Самые популярные от-
веты до сих пор те же, но в другой 
пропорции: 36% говорят о граждан-
ском долге, 15% — о выражении по-
литической позиции, и 14% — о при-
вычке. 18% и вовсе затрудняются от-
ветить. В возможность перемен по 
итогам выборов в Госдуму люди ве-
рят меньше, чем в 2011 году.

Максим Иванов,  
Ирина Нагорных

Президент сказал за «Единую Россию»
Владимир Путин защитил партию от критики оппонентов

Его поздравляет председатель комитета Госдумы шесто-
го созыва по промышленности Сергей Собко:
— Уважаемый Сергей Иванович! С большой радостью 
поздравляю вас с днем рождения! Хочется пожелать вам 
крепкого здоровья и успехов, особенно на вашем посту. 

Хочу, чтобы мы объединили усилия и помогли выйти 
России на тот уровень, которого она действительно за-
служивает несмотря ни на что. Желаю жить под девизом 
«Благо народа — высший закон!» и делать так, чтобы лю-
ди не переставали нам, политикам, верить.

Сегодня исполняется 57 лет  
губернатору Ульяновской области  
Сергею Морозову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

На съезде президентского движе-
ния «Народный фронт», который 
пройдет осенью после выборов 
в Госдуму, обновятся состав цен-
трального и региональных штабов 
ОНФ, руководство основных ра-
бочих групп. «Фронтовикам», ко-
торые изберутся в Госдуму, реко-
мендовано сосредоточиться на 
законотворческой работе.

После выборов в Госдуму 18 сен-
тября движение «Народный фронт» 
планирует провести съезд, на кото-
ром предстоят перевыборы основ-
ных структур движения. Съезд может 
пройти в октябре-ноябре. «Фронто-
вики» говорят, что кадровое обновле-
ние коснется тех, кто изберется депу-
татом Госдумы: большинство из них 
может лишиться должностей в дви-
жении. «Кандидаты в депутаты по-
лучили рекомендацию в случае сво-
его прохождения в парламент сосре-
доточиться на законотворческой ра-
боте,— рассказал 

”
Ъ“ один из канди-

датов в депутаты.— Организаторы 
не хотят, чтобы структура закостене-
ла, поэтому стремятся к постоянному 
обновлению и притоку новых обще-
ственников из масс». Обновятся цент-
ральный и региональные штабы дви-

жения. Не исключено, что это коснет-
ся и кого-то из сопредседателей: сей-
час их трое, двое из них — Станислав 
Говорухин и Ольга Тимофеева — яв-
ляются депутатами Госдумы (еще 
один — секретарь Общественной па-
латы Александр Бречалов).

«Давайте дождемся результатов 
выборов в Госдуму, тогда можно бу-
дет сказать что-то определенное»,— 
заявил 

”
Ъ“ координатор Центра об-

щественного мониторинга ОНФ по 
проблемам экологии и защиты ле-
са, депутат Госдумы Владимир Гуте-
нев. Глава центра «Народная экспер-
тиза», кандидат в депутаты Николай 
Николаев предположил, что «депу-
тату труднее совмещать свою рабо-
ту и должность исполнительного ди-
ректора проекта», но «быть его коор-
динатором или вести другую обще-
ственную работу в движении — по-
чему нет?». Отдельные кадровые ре-
шения в ОНФ уже приняты. Руко-
водитель проекта «За честные за-
купки» Антон Гетта, выдвинувшись 
в Госдуму, передал должность главы 
проекта своему заместителю Анаста-
сии Муталенко.

Среди кандидатов в депутаты Гос-
думы много и других участников «На-

родного фронта», преимуществен-
но они выдвинуты от партии «Еди-
ная Россия». Так в первой тройке кан-
дидатов столичного списка партии 
власти идет член центрального шта-
ба движения, руководитель рабо-
чей группы «Образование и культу-
ра как основы национальной иден-
тичности» ОНФ Любовь Духанина. 
В Краснодарском крае баллотирует-
ся заместитель руководителя испол-
кома движения, глава центра пра-
вовой поддержки журналистов На-
талья Костенко. В Пензе избирает-
ся глава НКО «Покров» (организация 
стала грантооператором) Анна Кузне-
цова. Участниками движения являет-
ся и ряд других кандидатов — боль-
шинство из них руководит проекта-
ми и является членами центрально-
го или региональных штабов. Кро-
ме того, в составе центрального шта-
ба остаются брянский и волгоград-
ский губернаторы Александр Бого-
маз и Андрей Бочаров.

«Да, осенью будет ротация в шта-
бах»,— подтвердили 

”
Ъ“ в ОНФ. По 

поводу замены сопредседателей со-
беседник 

”
Ъ“ заявил, что «пока тако-

го вопроса в повестке нет».
Ирина Нагорных

ОНФ обновит штабы после выборов
Депутатов заменят общественниками

ФАС России обнаружила, что 
МВД, закупая служебные ав-
томобили со спецсигналами 
в 2014–2015 годах, проводило 
тендеры в интересах челябин-
ского ЗАО «ПК ”Элина“». Таким 
образом, были нарушены пра-
ва остальных производителей 
спецсигналов. В МВД с претен-
зиями ФАС не согласны: права 
поставщиков данных автомоби-
лей были соблюдены.

Как следует из материалов анти-
монопольного ведомства (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“), в период с 2014 по 

2015 год МВД России в качестве гос-
заказчика провело несколько аукци-
онов, в ходе которых было закупле-
но более 1,8 тыс. полицейских авто-
мобилей (включая 114 машин для пе-
ревозки задержанных), оборудован-
ных СГУ — сигнально-громкоговоря-
щими установками, то есть балками 
с проблесковыми маячками и спец-
сигналами.

Проверка ФАС показала, что в тен-
дерной документации были указаны 
такие техтребования к СГУ, которые 
соответствуют продукции только од-
ного производителя — ЗАО «ПК 

”
Эли-

на“». Речь идет, в частности, о габари-
тах, количестве светодиодов в балке, 
материалах светоакустического бло-
ка и других параметрах. При этом тен-
деры выигрывал не сам производи-
тель, а дилеры—поставщики машин: 

УАЗ и ГАЗ. В ФАС говорят, что эти ком-
пании конкретных моделей свето-
сигнальных балок МВД не навязыва-
ли, но каким образом оборудование 
челябинской фирмы оказалось на по-
ставляемых машинах, не уточняется.

«Наличие таких необоснован-
ных условий создавало препятст-
вия для принятия участия в аукцио-
нах другим производителям, успеш-
но поставляющим свою продукцию 
для нужд иных министерств и ве-
домств»,— сообщили в ФАС, указав на 
признаки нарушения ч. 2 ст. 17 зако-
на о защите конкуренции. В отноше-
нии МВД направлено предписание: 
не допускать при проведении тенде-
ров по закупке СГУ «необоснованных 
ограничений доступа к участию в ука-
занных торгах». В течение трех лет по-
лиция обязана будет информировать 
ФАС России обо всех проводимых тен-
дерах по закупке спецсигнального 
оборудования. Что касается уже про-
веденных конкурсов, то должност-
ные лица, ответственные за докумен-
тацию, будут оштрафованы на сумму 
от 15 тыс. до 50 тыс. руб. (ст. 14.9 КоАП 
РФ) — административное дело будет 
заведено в ближайшее время.

Напомним, что тема дорожных 
привилегий волнует обществен-
ность уже много лет. Основное раз-
дражение у водителей вызывают ав-
томобили с мигалками, на которых 
передвигаются чиновники: сегодня 

их 569 штук (закреплено постановле-
нием правительства РФ). Количество 
спецсигналов на машинах оператив-
ных служб полиции, МЧС, скорой по-
мощи нормативными документами 
не регулируется.

Связаться вчера с представителя-
ми ЗАО «ПК 

”
Элина“» 

”
Ъ“ не удалось. 

Судя по информации с официального 
сайта, компания существует с 1994 го-
да, поставляя спецсигналы для МВД, 
МЧС и Минобороны.

В МВД России вчера заявили, что 
с доводами ФАС не согласны. Там по-
яснили: полиция закупала имен-
но автомобили с СГУ, а не сами спец-
сигналы, и это является частью госо-
боронзаказа. «Путем метода сопоста-
вимых рыночных цен при проведе-
нии маркетинговых исследований 
был изучен рынок соответствующих 
автомобилей, получены коммерче-
ские предложения от потенциаль-
ных участников закупок,— поясни-
ли в МВД.— Права и законные инте-
ресы поставщиков данных автомоби-
лей как участников аукциона, а не как 
производителей сигнально-говоря-
щих установок (не являющихся пред-
метом закупки) не нарушены». Будет 
ли полиция опротестовывать реше-
ние ФАС, в МВД не сообщили, это мо-
жет быть сделано в течение трех меся-
цев, следует из предписания антимо-
нопольного ведомства.

Иван Буранов

ФАС посигналила полиции
У нее претензии к организации закупок машин со спецсигналами

КАКИМИ КАЧЕСТВАМИ, НА ВАШ ВЗГЛЯД, ДОЛЖЕН В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ 
ОБЛАДАТЬ ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ?   ИСТОЧНИК: ЛЕВАДА-ЦЕНТР.

Мудрость, опыт, знание жизни

Доброта, человечность, 
забота о людях

Ум, интеллект, умение излагать 
свои мысли

Опыт законотворческой 
деятельности

Дальновидность, стратегическое 
мышление

Справедливость, 
принципиальность

Активность, энергичность, 
инициативность

Близость к народу, доступность, 
открытость

Профессионализм, 
компетентность, образованность

Честность, порядочность

ОПРОС ПРОВЕДЕН 26–29 АВГУСТА 2016 ГОДА  СРЕДИ 1600 РЕСПОНДЕНТОВ СТАРШЕ 18 ЛЕТ В 48 РЕГИОНАХ; 
ПОГРЕШНОСТЬ НЕ ПРЕВЫШАЕТ 3,4%; ВЫБРАНЫ 10 САМЫХ ПОПУЛЯРНЫХ ОТВЕТОВ.
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В тринадцатый ежегодный рейтинг  
компании Quacquarelli Symonds (QS) 
вошли 22 российских вуза, увели-
чив присутствие отечественных 
учебных заведений в топ-400 с пяти 
до восьми. Составители отмечают, 
что результат достигнут в том числе 
благодаря проекту «5-100», создан-
ному в рамках реализации указа 
президента о продвижении рос-
сийских вузов в мировых рейтингах 
к 2020 году. Тем не менее эксперты 
указывают на «слабое место» вузов 
РФ — проблемы с учетом научных 
статей и их цитированием,— что ста-
вит под угрозу выполнение амбици-
озной задачи.

Сегодня компания QS представила 
результаты рейтинга вузов QS World 
University Rankings. В отличие от прош-
лого года, когда почти треть российских 
вузов серьезно сдала позиции, в обнов-
ленном списке отечественные универ-
ситеты в целом показали положитель-
ную динамику. Так, в топ-400 вошло во-
семь вузов вместо пяти: добавились МИ-
ФИ, Томский госуниверситет и Томский 
политехнический университет. По-
прежнему лучшим российским вузом 
признан МГУ имени Ломоносова, сохра-
нивший 108-ю позицию. СПбГУ, скатив-
шийся в прошлом году с 233-го на 256-е 
место, продолжил терять позиции, опу-
стившись еще на два пункта. Впервые в 
список 500 лучших учебных заведений 
вошел Новосибирский государствен-
ный технический университет, благо-
даря которому присутствие российских 
вузов увеличилось до 22 участников, 18 
из которых продвинулись в рейтинге. 

Как сообщал 
”
Ъ“ 22 сентября 2015 

года, в прошлом году авторы рейтинга 
перестали учитывать научные статьи с 

большим количеством авторов (более 
десяти), что серьезно ударило по пози-
циям ведущих российских вузов. Мно-
гие из них откатились на позиции двух-
трехлетней давности. 

Напомним, согласно указу Влади-
мира Путина, не менее пяти вузов РФ 
должны к 2020 году войти в топ-100 од-
ного из трех мировых образователь-
ных рейтингов — Шанхайского, QS или 
Times Higher Education. В проекте уча-
ствует 21 вуз, с 2013 по 2015 год из бюд-
жета на проект было выделено 54 млрд 
руб., на 2016–2017 годы запланирова-
но еще 14,5 млрд руб. В январе 2016 го-
да Счетная палата поставила под сомне-
ние реализацию указов президента, об-
винив Минобрнауки в неэффективной 
трате средств.

Руководитель исследовательского 
департамента QS Intelligence Unit Бен 
Саутер считает, что именно господдер-
жка помогает участникам: «13 из 21 ву-
за, поддерживаемого программой 

”
5-

100“, участвуют в рейтинге, и все 13 
удерживают или улучшают свои пози-
ции в 2016 году». Тем не менее состави-
тели предупреждают, что у отечествен-
ных вузов «все еще есть серьезное сла-
бое место» — исследовательская дея-
тельность и доля цитирования научных 
сотрудников и преподавателей. У Рос-
сии самый низкий показатель по дан-
ному критерию среди стран БРИКС: 86% 
вузов ухудшили позиции по критерию 
«доля цитирования на преподавателя», 
в результате ни один из них не вошел в 
топ-600 рейтинга по этому индикатору.

«Россияне исторически очень слабы 
в этом показателе, ожидать революци-
онного прорыва здесь было бы немно-
го оптимистично»,— сказала 

”
Ъ“ регио-

нальный директор по Восточной Евро-

пе и Центральной Азии QS Зоя Зайце-
ва. По ее словам, составители рейтин-
га отказались от прошлогодней пра-
ктики ограничения количества соавто-
ров исследования десятью организаци-
ями, повлиявшей на падение россий-
ских вузов. Вместо этого была разрабо-
тана система коэффициентов для учета 
цитирования статей по областям наук.

Такая система также не обеспечит 
быстрого достижения целей, заяв-
ленных в майских указах, считает ди-
ректор информационно-рейтингово-
го центра Высшей школы экономики 
Людмила Солнцева. «По новой методи-
ке отсекаются публикации, в которых 
участвуют более 59 организаций для об-
ласти 

”
физика и астрономия“, а, к при-

меру, для области 
”
английский язык“ 

организаций должно быть не более че-
тырех»,— рассказала она 

”
Ъ“. Учиты-

вая, что российские исследователи за-
частую выступают в соавторстве с зару-
бежными коллегами, говорит госпожа 
Солнцева, это негативно скажется на 
развитии сотрудничества с иностран-
ными организациями. 

Ректор НИТУ МИСиС Алевтина Чер-
никова заявила 

”
Ъ“, что цитируемость 

нельзя увеличить в одночасье, поэтому 
в вузе изначально делали ставку не на 
количество, а на качество статей, ори-
ентируясь на высокорейтинговые жур-
налы, что позволило увеличить публи-
кационную активность вуза на 47%. В 
Минобрнауке о проблеме учета цити-
руемости российских ученых знают, 
но подчеркивают, что, несмотря на это, 
за последние два года участники проек-
та «5-100» увеличили этот показатель в 
два раза, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

ведомства.
Анна Макеева

Академический зачет
Россия прибавила в мировом рейтинге вузов

Как стало известно ”Ъ“, Генпрокуратура отка-
залась утвердить обвинительное заключение 
по уголовному делу о незаконном обналичива-
нии более 20   млрд руб. должностными лицами 
КБ «Мастер-банк». Надзорное ведомство обна-
ружило ряд процессуальных недочетов, кото-
рые следствию предстоит устранить до сере-
дины сентября. Основным фигурантом этого 
дела является экс-руководитель одного из кли-
ентских управлений банка Евгений Рогачев, ко-
торый признал свою вину в инкриминируемом 
ему деянии. Впрочем, сам он утверждает, что 
являлся лишь рядовым исполнителем. 

По данным 
”
Ъ“, в 150 томах уголовного дела, пе-

реданных следственным департаментом МВД в Ген-
ппрокуратуру, были обнаружены якобы только чи-
сто технические недочеты. Устранить их следствию 
предстоит до 16 сентября — именно до этой даты 
продлен срок расследования. 

Фигурантом уголовного дела о незаконной бан-
ковской деятельности (ч. 2 ст. 172 УК РФ) Евгений 
Рогачев стал еще в феврале 2012 года. Тогда в нем 
также фигурировали еще и должностные лица АКБ 
«Золостбанк». Всем им инкриминировалось неза-
конное обналичивание 2 млрд руб. Впоследствии 
дело в отношении 13 сотрудников Золостбанка бы-
ло выделено в отдельное производство и в июне 
2016 года его рассмотрение началось в Хамовниче-
ском райсуде Москвы. По версии следствия, за три 
года в результате незаконных банковских опера-
ций соучастники через подконтрольные им юри-
дические фирмы обналичили более 30 млрд руб.

Во втором уголовном деле, помимо экс-руково-
дителя одного из клиентских управлений банка Ев-
гения Рогачева (на изъятых у него визитках он зна-
чится как вице-президент Мастер-банка), остались 
ведущий экс-специалист управления по работе с 
крупным бизнесом Мастер-банка Игорь Бабичев, 
специалист банка Андрей Орлов, а также еще во-
семь человек, не имеющих отношения к этой фи-
нансовой структуре. В отличие от коллег им вме-

няется в вину незаконное обналичивание 20 млрд. 
руб. Таким образом, получается, что всего через Ма-
стер-банк было обналичено более 50 млрд руб.

При этом сам находящийся под подпиской о не-
выезде господин Рогачев заявил 

”
Ъ“, что свою ви-

ну в инкриминируемых ему деяниях признает. Од-
нако, по его словам, в Мастер-банке он был всего 
лишь рядовым исполнителем, а истинные органи-
заторы обнальных операций в деле не фигуриру-
ют. Как утверждает знакомый с ходом расследова-
ния дела источник, в феврале 2012 года Евгений Ро-
гачев, а также несколько сотрудников Золостбанка, 
действительно дали показания на основную, как 
они полагают, фигуру в этом деле — начальника 
управления корреспондентских отношений Мас-
тер-банка Татьяну Новикову, правую руку бывше-
го владельца банка Бориса Булочника. «В марте ей 
предъявили обвинение и поместили под домаш-
ний арест, где она провела примерно год. Однако 
после ареста занимавшихся этим делом сотрудни-
ков ГУЭБиПК, обвиненных в создании ОПС, и сме-
ны следователя, дело госпожи Новиковой сначала 
выделили в отдельное производство, а затем пре-
кратили»,— уточнил источник 

”
Ъ“. 

В свою очередь, господин Рогачев не исключа-
ет, что это было сделано намеренно, так как, будучи 
«вторым человеком в банке, она, очевидно, знала 
всех теневых клиентов банка и тех, кто крышевал 
незаконные операции». Евгений Рогачев полагает, 
что это «были отнюдь не сотрудники МВД».

Напомним также, что не предъявлено пока об-
винение в незаконном обналичивании и бывше-
му владельцу Мастер-банка Борису Булочнику, а в 
международный розыск он объявлен за преднаме-
ренное банкротство (ст. 196 УК) своей финансовой 
структуры. Ущерб от его противоправной деятель-
ности следствием оценивается более чем в 61 мл-
рд руб. Эти деньги были выведены из Мастер-банка 
посредством выдачи заведомо невозвратных кре-
дитов, что в итоге и привело к его банкротству.

Олег Рубникович

Дело Мастер-банка не прошло 
прокурорскую проверку
Генпрокуратура вернула 150 томов материалов МВД

Места не столь отоплённые
Для этого топ-менеджер якобы провел 

ряд встреч с «высшими должностными ли-
цами республики» в Сыктывкаре и Москве, 
в ходе которых договорился, что он и «иные 
лица» будут ежегодно передавать чинов-
никам взятки. «Общая сумма перечислен-
ных в качестве денежного вознаграждения 
средств составила более 800 млн руб.»,— по-
яснил вчера официальный представитель 
СКР Владимир Маркин.

Источники 
”
Ъ“ уточняют, что именно в 

первые годы работы в Коми, то есть при госпо-
дине Слободине, на счета компаний, указан-
ных взяткополучателями, было перечисле-
но около 462 млн руб. Эти деньги, как счита-
ет следствие, обналичивались и переправля-
лись в Сыктывкар.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли о взятках ниче-

го не говорят, но признают, что «именно Ми-
хаил Слободин активно занимался бизнесом 
КЭС в Коми». В целом он, по мнению коллег, 
«яркий менеджер» и «живчик». Начинал карь-
еру в «Иркутскэнерго», затем работал в ТНК-
ВР (ее совладельцем тоже был Виктор Век-
сельберг), туда же вернулся из КЭС в 2010 го-
ду. Господин Слободин, по словам участников 
рынка, много вложил в формирование отра-
слевой организации генераторов «Совет про-
изводителей энергии», придав ей «серьезный 
лоббистский потенциал». С начала 2011 года 
топ-менеджер отвечал в ТНК-BP за проекты в 
сфере газа и энергетики, покинув компанию 
в марте 2013 года, после ее продажи «Роснеф-
ти». Осенью 2013 года Михаил Слободин за-
нял пост гендиректора «Вымпелкома» (как и у 
ТНК-BP, одним из основных акционеров ком-
пании является «Альфа-групп»), а в конце авгу-
ста его контракт был продлен еще на три года 
(см. 

”
Ъ“ от 29 августа). В «Вымпелкоме» отказа-

лись от комментариев. Господин Слободин не 
ответил на звонок 

”
Ъ“.

В КЭС в 2010 году господина Слободина 
сменил Евгений Ольховик. Он давний парт-
нер господина Вексельберга, один из создате-
лей СУАЛа, основного актива господина Век-
сельберга, и акционер «Реновы» (с 5%). В КЭС 
он пришел, чтобы принять часть полномочий 
господина Слободина: тот остался президен-
том холдинга, господин Ольховик — генди-
ректором. «Выдержанный, грамотный, осто-
рожный человек,— характеризует его источ-
ник 

”
Ъ“, работавший с ним в СУАЛе.— Про-

фессиональный управленец, хорошо пони-
мает в экономике, финансах». Он не столько 
менеджер, сколько акционер, соратник Вик-
тора Вексельберга, добавляет собеседник 

”
Ъ“, 

и по факту пришел в КЭС после Михаила Сло-
бодина, чтобы разбираться с проблемой серь-
езной долговой нагрузки.

По версии следователей, господин Ольхо-
вик «продолжил практику взяток». В частно-
сти, якобы офшор Bepperson Associated Ltd, 
подконтрольный «высшим лицам республи-
ки Коми», получил безвозмездно от офшора 
Basly Management Limited через ряд сделок по-
ловину его доли в «Коми энергосбытовая ком-
пания» (38%). Стоимость переданных активов 
следствие оценивает примерно в 100 млн руб. 
С конца 2010 года до сентября 2011 года Евге-
ний Ольховик якобы дал поручение своим 
подчиненным перечислить на счета чинов-
ников около 177,5 млн руб.

В июне 2012 года КЭС возглавил Борис 
Вайнзихер, который, в отличие от двух дру-
гих топ-менеджеров, исходно не входил в ко-
манду «Реновы». Он выходец из РАО «ЕЭС Рос-
сии», один из самых молодых энергетиков 
в команде тогда руководителя РАО ЕЭС Ана-
толия Чубайса. В РАО ЕЭС он занимал долж-

ность технического директора, после оконча-
ния реформы возглавил ТГК-1, петербургскую 
структуру «Газпрома», откуда ушел в 2011 го-
ду. В энергетику вернулся в 2012 году, как раз 
в КЭС. При Борисе Вайнзихере завершилась 
консолидация ТГК, входивших в КЭС, и на-
чалась реорганизация активов со смещени-
ем в коммунальный сегмент деятельности, 
в 2015 году компания была переименована 
в «Т плюс». Помимо корпоративной работы 
много усилий посвящал реформе теплоснаб-
жения, настаивая на завершении реформиро-
вания энергетики.

Следователи же считают, что господин 
Вайнзихер продолжил дело своих предше-
ственников в Коми, якобы передав за два го-
да взяток на 89 млн руб. По версии следствия, 
крупнейшие в истории современной исто-
рии России взятки (экс-губернатору Сахалина 
Александру Хорошавину инкриминируется 
получение 500 млн руб.) платились чиновни-
кам за «установление максимально возмож-
ных тарифов на тепло и электроэнергию».

Неценовая ситуация
В отличие от многих других крупных энерго-
компаний России, которые фокусируются на 
торговле электроэнергией, бизнес «Т плюс» 
в основном связан с теплом (51% в структу-
ре выручки по РСБУ за полугодие). Это ком-
пания, которая представлена в наибольшем 
количестве регионов России (в 16), а тариф 
на тепло устанавливается регионом, в отли-
чие от федеральных тарифов на электроэнер-
гию. Таким образом, компания крайне чувст-
вительна к позиции региональных властей.

От позиции регионов также зависит про-
движение реформы тепла. Регионы присут-
ствия «Т плюс» являются наиболее вероят-
ными претендентами на участие в готовя-
щейся Минэнерго реформе рынка тепла в 
городах-миллионниках по методу альтер-
нативной котельной. Сейчас тариф на те-
пло определяется методом «затраты плюс», 
при реформировании рынка тепла предла-
гается тариф приравнивать к цене поставки 
тепла от альтернативного источника, заме-
щающего централизованное теплоснабже-
ние. Правительство пока не сформировало 
список пилотных регионов, свое согласие 
на участие в тарифном эксперименте долж-
ны дать власти регионов.

Коми входит в неценовую зону оптового 
энергорынка. Тарифы на электроэнергию 
там устанавливаются на федеральном уров-
не, на теплоэнергию — на региональном. Та-
рифы на тепло в России дифференцированы, 
поскольку зависят и от стоимости топлива, 
и от способа производства (ТЭЦ или котель-
ная), и от объема перекрестного субсидиро-
вания между электроэнергией и теплом. Как 
говорит Наталья Порохова из АКРА, по состо-
янию июнь 2016 года, по данным Росстата, та-
рифы на тепло в Республике Коми были на 
2,2% ниже, чем в среднем по России, на 7,7% 
— чем в среднем в СЗФО.

Привет из Воркуты
В отличие от представителей «Реновы», след-
ствие пока не конкретизирует, кто именно 
фигурирует в деле за туманной формулиров-
кой «высшие должностные лица» Коми. Ве-
роятно, в нем будут звучать фамилии бывше-
го главы республики Вячеслава Гайзера, аре-
стованного год назад с рядом других чинов-
ников и коммерсантов по обвинению в со-
здании организованного преступного сооб-
щества (ст. 210 УК РФ), мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) и отмывании средств, добытых 
преступным путем (ст. 174.1 УК РФ). Ряд взя-
ток, например через офшоры, можно было с 
помощью Росфинмониторинга вычислить 
через финансовые проводки. Однако уве-
ренно говорить о других преступных эпизо-
дах без чьих-то подробных показаний вряд 
ли возможно. Впрочем, как ранее сообщал 

”
Ъ“, некоторые из обвиняемых, например 

экс-сенатор от Коми Евгений Самойлов, ак-
тивно сотрудничают со следствием.

Вячеслав Гайзер возглавил Коми только в 
2010 году, до этого пост занимал Владимир 
Торлопов. Однако господина Гайзера можно 
было причислять к «высшим должностным 
лицам», так как он еще в начале 2000-х стал 
замминистра финансов регионального пра-
вительства, а потом и заместителем главы 
Коми. Источники 

”
Ъ“ в силовых структурах 

предполагают, что новое дело о взятках бу-
дет расследоваться в Воркуте отдельно от «де-
ла Гайзера», следствие по которому ведется в 
Москве. Новые фигуранты вполне могут рас-
считывать на смягчение своей участи в об-
мен на деятельное раскаяние, что предусмо-
трено УК РФ, в то время как «высшим долж-

ностным лицам» грозят новые обвинения по 
весьма тяжкой статье о получении взятки в 
особо крупном размере, сопряженном с вы-
могательством (ч. 6 ст. 290 УК РФ).

Появление нового уголовного дела, свя-
занного с коррупцией первых чиновников 
Коми, совпало с рассмотрением в Мосгорсу-
де апелляционной жалобы адвокатов фигу-
рантов «дела Гайзера» на очередное продле-
ние сроков содержание под стражей. Игорь 
Копенкин, представляющий интересы экс-
замглавы Коми Алексея Чернова, пояснил 

”
Ъ“, что его клиент узнал о задержаниях, 

проведенных СКР и ФСБ, от него во время 
перерыва в слушаниях. «Алексей участво-
вал в заседании по телетрансляции из 

”
Ле-

фортово“, но у нас было несколько минут 
пообщаться, он сказал, что удивлен проис-
шедшим и ничего не понимает»,— пояснил 

”
Ъ“ защитник.

По мнению адвоката Вячеслава Гайзера 
Вячеслава Леонтьева, вчерашние обыски в 
офисе «Реновы», скорее, связаны с конфлик-
том вокруг генерации Воркуты (входит в 
«Т плюс»), которая «находится в плачевном 
состоянии». Действительно, в середине ав-
густа Владимир Путин поручил правоохра-
нительным органам разобраться с ситуаци-
ей вокруг генерации Воркуты (ТЭЦ-1 и ТЭЦ-
2, принадлежат «Т плюс»). Поводом стала жа-
лоба врио главы Республики Коми Сергея Га-
пликова на то, что подготовка энергосисте-
мы Воркуты к отопительному сезону нахо-
дится под угрозой из-за критического состоя-
ния Воркутинских ТЭЦ. По его словам, необ-
ходим капремонт шести из девяти угольных 
котлов. Неудовольствие господина Гапли-
кова также вызвало намерение руководства 
«Т плюс» продать убыточные воркутинские 
активы, «вместо того чтобы начать работать».

На следующий день прокуратура Коми 
начала проверку готовности теплоснабжа-
ющей системы Воркуты к зиме. Но «Т плюс» 
отреагировал незамедлительно. Отопитель-
ный сезон в Воркуте начался 27 августа. За 
день до этого, 26 августа, Борис Вайнзихер 
сообщил приехавшему в Воркуту вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу, что компания 
вложит в обновление оборудования ТЭЦ и 
котельной 1,7 млрд руб. до 2019 года, хотя и 
подчеркнул, что накопленные долги конеч-
ных потребителей в размере 6,23 млрд руб. 

могут негативно сказаться на энергосисте-
ме региона. Среди основных должников — 
ООО «Тепловые сети Воркуты», которое, как 
следует из документов по новому делу, аффи-
лировано с фигурирующим в нем офшором 
Basly Management Limited.

По словам адвоката, Вячеслав Гайзер в 
бытность главой республики частенько «пи-
нал 

”
Ренову“», чтобы она «как следует зани-

малась ремонтными работами на ТЭЦ, а не 
писал жалобы президенту». «Это и есть подо-
плека обысков и задержаний, а не какие-то 
там взятки, о которых заявляет СКР»,— зая-
вил господин Леонтьев.

Жизнь после обысков
Вчера в «Т плюс» заверили, что ее регио-
нальный офис в Коми, а также остальные 
подразделения работают в штатном режи-
ме, «угрозы для электро- и теплоснабжения 
регионов нет». Из-за незначительных объе-
мов торгов акции «Т плюс» отреагировали 
на аресты менеджеров не очень сильно и к 
концу дня даже немного выросли (на 0,6%, 
до 49,2 коп. за акцию).

В Vimpelcom отказались от комментари-
ев. В LetterOne и Telenor не ответили на во-
просы 

”
Ъ“. Один из участников телекомму-

никационного рынка сразу предположил, 
что Vimpelcom Ltd. (владеет 100% россий-
ского «Вымпелкома») захочет дистанциро-
ваться от Михаила Слободина по аналогии 
с тем, как в свое время сделал Telenor (вла-
деет 33%, еще 47,9% — у LetterOne Михаи-
ла Фридмана, Германа Хана и Алексея Кузь-
мичева) во время узбекского скандала с во-
влеченными в него менеджерами. Тогда, в 
ноябре 2015 года Telenor отстранила от ис-
полнения обязанностей четырех менедже-
ров в связи с расследованием деятельности 
Vimpelcom в Узбекистане, хотя у Telenor и не 
было оснований считать, что эти сотрудни-
ки были связаны с предполагаемой корруп-
цией в Vimpelcom. История действительно 
фактически повторилась — поздно вечером 
компания сообщила, что Михаил Слободин 
покинул свой пост, а ее новым гендиректо-
ром будет Шелль Мортон Йонсен.

Сергей Сергеев, Юрий Сенаторов, 
Наталья Скорлыгина,  
Татьяна Дятел, Анна Балашова,  
Яна Рождественская

с1

Евгения Ольховика (слева) и Бориса Вайнзихера (в центре) следствие собирается арестовать, а Михаила Слободина — поискать за границей
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17037,63 (+111,95)
РТС 977,45 (+7,59)
FTSE 100 6879,42 (–15,18)

DAX 30 10672,22 (–11,6)
DJIA* 18491,96 (+72,66)
NASDAQ Composite* 5249,90 (+22,69)

*02.09.16.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.09.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.09.16
Австралийский доллар 49,2404
Английский фунт 86,3050
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 97,3257

Доллар США 64,7644
Евро 72,3742
Индийская рупия*** 97,4560
Казахский тенге*** 19,0193

Канадский доллар 50,0807
Китайский юань* 97,0239
Норвежская крона* 78,3153
СДР 90,4817

Сингапурский доллар 47,7086
Новая турецкая лира 21,9891
Украинская гривна* 24,2110
Шведская крона* 75,6983

Швейцарский франк 66,2484
Японская иена*** 62,6500
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в нефтяную дружбу с Саудовской 
Аравией призывает осознать  
глава группы ТЭК

Юрий Барсуков

В трудные времена приходится учить-
ся новым трюкам — вот теперь рос-
сийские власти решили попробовать 
повлиять на нефтяные цены. Опыта 
в этом деле нет никакого, поскольку 
Россия (как и СССР до нее) почти не 
может регулировать уровень добы-
чи нефти, прежде всего по геологи-
ческим причинам. В отличие от Са-
удовской Аравии, которая может за-
глушить хоть половину скважин без 
большого вреда, попытка сделать то 
же самое в Западной Сибири обернет-
ся потерей запасов. Поэтому истори-
чески Россия всегда стремилась добы-
вать максимальное количество нефти 
и бороться за долю на рынке, а не за 
уровень цены — последние 15 лет эта 
политика была очень успешной.

Но сейчас ситуация такова, что 
среднегодовая цена в $50 за баррель 
решает среднесрочные проблемы 
российского бюджета, а при $40 при-
дется идти на очень болезненные ме-
ры. Поэтому искушение — не мытьем 
так катаньем — выжать из потреби-
телей эти ключевые несколько дол-
ларов очень понятно. В начале года 
Минэнерго с подачи венесуэльских 
коллег поддержало идею заморозки 
добычи нефти крупнейшими произ-
водителями, в которой, казалось, со-
четались лучшие качества традици-
онного российского подхода и необ-
ходимость реакции на новые реалии. 
Суть в том, что, поскольку Россия и так 
добывает на максимуме, то заморозка 
на этом уровне ей не повредит, а цена 
на нефть, вполне возможно, вырастет. 
Эта блестящая идея потерпела пол-
ных крах в Дохе в апреле, из-за того 
что саудиты за час до подписания до-
кументов полностью изменили свою 
позицию, якобы из-за противоречий 
по поводу добычи Ирана, а россий-
ская сторона потеряла лицо. Тогда гла-
ва Минэнерго Александр Новак заме-
тил, что теперь переговоры будут воз-
можны только после того, как будут 
устранены разногласия внутри ОПЕК.

Полгода спустя разногласия так 
и не устранены, но Россия готовит-
ся снова войти в ту же воду. Правда в 
том, что в тандеме Москва — Эр-Рияд 
все будет зависеть от действий саудов-
ской стороны просто потому, что Рос-
сия при всем желании не может изме-
нить объем предложения своей неф-
ти. Эта зависимость тем более опасна, 
что мотивы саудитов неясны. Они мо-
гут продемонстрировать сотрудниче-
ство с Россией, чтобы та использова-
ла политический капитал и убедила 
Иран присоединиться к соглашению 
о заморозке добычи. Хуже всего, что 
нет никаких оснований рассчиты-
вать на то, что подобное соглашение 
окажет сколько-нибудь длительный 
эффект на цены — если все участни-
ки заморозят добычу на максимуме, 
это едва ли сбалансирует рынок. Кро-
ме того, соглашение не будет учиты-
вать действий третьего по величи-
не производителя нефти — США. Со-
здается впечатление, что российские 
власти вступают в игру, выигрыш в 
которой, в лучшем случае, будет та-
ким же, как если бы Россия и вовсе в 
нее не вступала.

вчера

БАНК РОССИИ

сообщил о том, что до конца 
года рынок покинут около 700 
микрофинансовых органи-
заций (МФО). Согласно закону, 
все МФО должны вступить в само-
регулируемую организацию (СРО) 
не позднее 6 сентября. По состоя-
нию на 26 августа, по данным с сай-
та ЦБ, в государственном реестре 
числилось 3,283 тыс. действующих 
МФО. На эту же дату в СРО «Микро-
финансирование и развитие» чи-
слилось 549 членов, в СРО «Единст-
во» — 545 членов, в СРО «Институ-
ты развития малого и среднего биз-
неса» — еще 489 членов. Согласно 
данным ЦБ на 2 сентября, в государ-
ственном реестре МФО содержит-
ся информация о 3,248 тыс. МФО. 
Из них вступили в СРО 1,943 тыс. 
МФО (почти за две недели в СРО 
вступили еще 360 организаций). 
«При этом в отношении примерно 
700 МФО Банком России предпри-
нимаются действия по исключению 
сведений о них из реестра в свя-
зи с нарушениями законодатель-
ства. По нашим оценкам, в ближай-
шее время должны вступить в СРО 
около 600 МФО»,— сообщили в ЦБ. 
«РИА Новости»

MD MEDICAL GROUP

(MDMG, владеет сетью клиник 
«Мать и дитя») покупает кли-
нику площадью 3,6 тыс. кв. м 
NEO-Clinic в Тюмени. Компания 
ожидает, что сделка будет закрыта 
в октябре, после одобрения Феде-
ральной антимонопольной службы. 
По данным MDMG, клиника оцени-
вается в 140 млн руб. Сделка будет 
финансироваться полностью за счет 
собственных средств группы. Вы-
ручка MDMG по итогам первого по-
лугодия 2016 года выросла на 29%, 
до 5,8   млрд руб., показатель EBITDA 
увеличился на 32%, до 1,6   млрд руб., 
рост чистой прибыли составил 28%, 
987 млн руб. «Интерфакс»

«ГАЗПРОМ»

заключил контракт с единст-
венным поставщиком на стро-
ительство участка газопро-
вода «Сила Сибири» на сумму 
21   млрд руб. Как следует из мате-
риалов закупки, речь идет о строи-
тельно-монтажных работах по объ-
екту на участке КС-2 «Олекмин-
ская» — КС-3 «Амгинская» 555,8–
794,8-й км. Газопровод должен на-
чать работать в мае 2019 года, од-
нако у «Газпрома» и его контрагента 
китайской CNPC есть возможность 
отсрочить поставки на два  года. 
«Интерфакс»

ПРАВИТЕЛЬСТВО

распорядилось перера-
спределить в пользу ОАО РЖД 
4,7   млрд руб., заложенных в фе-
деральном бюджете на 2016 год, 
для развития железнодорожной ин-
фраструктуры Московского транс-
портного узла. Соответствующее 
распоряжение от 1 сентября опу-
бликовано на официальном интер-
нет-портале правовой информа-
ции. Дмитрий Медведев поручил 
Министерству финансов внести со-
ответствующие изменения в свод-
ную бюджетную роспись. Средст-
ва получит Росжелдор для последу-
ющего взноса в капитал РЖД. Ранее 
распределение этих денег предус-
матривалось как межбюджетный 
трансферт. «Интерфакс»

«НАФТОГАЗ УКРАИНЫ»

заявил о получении повышен-
ной на 20% суточной заявки «Газ-
прома» на транзит газа в Ев-
ропу. В последние недели украин-
ская компания регулярно сообща-
ет о резких изменениях суточных за-
явок со стороны «Газпрома», обви-
няя монополию, в частности, в том, 
что она не поддерживает контракт-
ный уровень давления на пунктах 
входа в газотранспортную систе-
му. В «Газпроме» считают, что под-
держание давления в системе яв-
ляется проблемой транзитера. 
Юрий  Барсуков

правила  
игры

В тандеме Москва—
Эр-Рияд все будет 
 зависеть от действий 
саудовской стороны 
просто потому, 
что Россия при всем 
 желании не может 
 изменить объем пред-
ложения своей нефти

Россия и ОПЕК настраивают инструменты
для новой попытки стабилизации цен на нефть

Россия спустя полгода после 
провала переговоров в Дохе 
вновь пытается найти общий 
язык с Саудовской Аравией для 
стабилизации цен на нефть. По-
сле встречи Владимира Путина 
и принца Мухаммеда бен Саль-
мана стороны согласовали сов-
местное заявление о «необходи-
мости тесного взаимодействия», 
которое стало почти сенсацией, 
но может трактоваться по-раз-
ному. Предыдущий опыт застав-
ляет сомневаться в реальности 
замораживания добычи нефти 
или иных скоординированных 
действий, но шансы все же есть, 
так как у обеих стран проблемы 
с наполнением бюджета.

РФ и Саудовская Аравия вчера 
перезапустили переговоры о замо-
раживании добычи крупнейшими 
производителями нефти для стаби-
лизации цен. Главы Минэнерго Алек-
сандр Новак и Халид аль-Фалих сде-
лали совместное заявление, в кото-
ром общими словами говорится о 
необходимости координации уси-
лий основных производителей.

По словам господина Новака, кон-
кретные параметры будут обсуждать-
ся в ходе энергетического форума в 
Алжире в конце сентября и заседа-
ния ОПЕК в ноябре. «Это могут быть 
и инструменты замораживания, ин-
струменты установления потолков 
(добычи.— 

”
Ъ“), инструменты даже 

такие, как сокращение добычи»,— 
заявил Александр Новак, пояснив, 

что рассматриваются варианты за-
мораживания на три, шесть меся-
цев и более на уровне одного из ме-
сяцев второго полугодия. «Это исто-
рический момент, на мой взгляд»,— 
добавил министр. Возобновление пе-
реговоров о замораживании добычи 
поддержали и другие страны ОПЕК, 
включая ОАЭ и Кувейт, мнение кото-
рых обычно не идет вразрез с флаг-
маном организации Саудовской Ара-
вией. После совместных заявлений 
министров Brent прибавляла 3%, но 
в конце дня рост составил лишь 1,3%, 
до $47 за баррель.

Столь резкое сближение позиций, 
особенно странное после фиаско в 
Дохе в апреле, когда неожиданное по-
ведение саудовцев сорвало намечав-
шиеся договоренности, видимо, ста-
ло результатом переговоров прези-
дента РФ и влиятельного саудовско-
го принца Мухаммеда бен Сальмана 
в воскресенье. Владимир Путин в по-
следние дни сделал несколько заяв-
лений, в которых не скрывал, что Рос-
сия хотела бы большей координации 
основных производителей нефти.

Тем не менее по-прежнему неяс-
но, действительно ли Саудовская 

Аравия готова отойти от своей поли-
тики удержания рыночной доли, ко-
торую она проводит с середины 2014 
года, в пользу поддержания цен. До 
сих пор основным камнем преткно-
вения во всех дискуссиях о коорди-
нации действий был Иран, который 
настаивал на своем праве нарастить 
добычу до досанкционного уровня 
4 млн баррелей в сутки (в июле было 
3,6 млн баррелей). Это не устраивало 
Саудовскую Аравию, не желавшую 
терять долю рынка. Вчера Владимир 
Путин отметил, что считает требова-
ния Ирана справедливыми.

О том, что позиция Саудовской 
Аравии неоднозначна, говорит заяв-
ление Халида аль-Фалиха о том, что в 
замораживании добычи прямо сей-
час нет необходимости, а «рынок дви-
жется в правильном направлении». 
Это дало многим аналитикам осно-
вания считать вчерашнее соглаше-
ние с РФ продолжением словесных 
интервенций и «хождения по кругу» 
(см. 

”
Ъ“ от 9 августа).

Тем не менее некоторые анали-
тики полагают, что сейчас условия 
для сделки лучше, чем в апреле. «Обе 
страны добывают на исторических 
максимумах, а цена на нефть ни для 
одной из них невыгодна из-за несба-
лансированности бюджетов»,— пола-
гает Карен Костанян из BofA-ML, отме-
чая, что саудиты уже добились своей 
цели — остановить бурный рост слан-
цевой добычи в США.

деловые новости  — с9

Крым без брокера
Единственный участник рынка сдал лицензию

Единственный профучастник 
финрынка Крыма, получивший 
российскую брокерскую лицен-
зию, спустя два года доброволь-
но отказался от нее. Восточно-
Крымская фондовая компания, 
проработав на украинском фон-
довом рынке 18 лет, не смогла 
соответствовать российским 
регуляторным требованиям. 
Кроме того, на бизнес негатив-
но повлияла национализация 
крымских предприятий. 

Вчера на сайте ЦБ были обнов-
лены реестры профессиональных 
участников рынка ценных бумаг. В 
списке компаний, имеющих лицен-
зии брокера, не оказалось единст-
венного крымского участника рын-
ка — Восточно-Крымской фондовой 
компании. «Сообщаем, что Восточно-
Крымская фондовая компания в до-
бровольном порядке сдала в ЦБ РФ 
лицензии на осуществление брокер-
ской деятельности и деятельности по 
управлению ценными бумагами. До-
бровольная сдача двух лицензий свя-
зана с отсутствием в настоящий мо-
мент в Республике Крым спроса на 
данный вид услуг»,— говорится в со-
общении на сайте компании. Как за-
вил гендиректор Восточно-Крым-
ской фондовой компании Игорь Смо-

родский, «вторичный рынок в Крыму 
умер из-за санкций и национализа-
ции». «У нас в портфеле были акции 
всех крупных крымских компаний: 

”
Крымэнерго“, 

”
Крымгаз“, 

”
Залив“ 

и т. д. Все они были национализиро-
ваны. Акционеры не получили ни-
каких компенсаций за свои акции, 
и они больше не доверяют фондово-
му рынку»,— говорит он. По словам 
господина Смородского, он обращал-
ся с заявлением к властям республи-
ки с предложением компенсировать 
акционерам потерянные в ходе наци-
онализации средства — аналогично 
тому, как это было сделано с банков-
скими вкладами. «Но, к сожалению, 
правового ответа на это нет»,— резю-
мирует он. 

Все два года, по признанию госпо-
дина Смородского, Восточно-Крым-
ская фондовая компания зарабатыва-
ла в основном на сдаче в аренду при-
надлежавших ей объектов недвижи-
мости. По прямой специализации об-
служивалось не более ста клиентов. 
Расходы же на поддержание россий-
ских лицензий профучастника ока-
зались непосильными. «Чтобы в 2017 
году оставаться лицензиатом, мы 
должны затратить только на админи-
стрирование порядка 600–700 тыс. 
руб.»,— говорит господин Смород-

ский. В апреле 2016 года местное от-
деление ЦБ вынесло брокеру 14 пред-
писаний, большая часть которых ка-
салась нарушений антиотмывочно-
го законодательства. По словам ген-
директора Восточно-Крымской фон-
довой компании, его организация 
не имеет напрямую контактов с кли-
ентскими деньгами (работает только 
по субброкерской схеме с «КИТ Фи-
нанс Брокером»), поэтому он настаи-
вает, что предписания не имели осно-
ваний. Впрочем, в суде предписания 
не оспаривались. Зато господин Смо-
родский обращался с просьбой о вре-
менных регуляторных послаблениях 
для единственной брокерской ком-
пании Крыма, однако, по его словам, 
ему было отказано. ЦБ не комменти-
рует свои надзорные действия. 

С уходом компании с рынка бро-
керских услуг на полуострове остают-
ся только два профучастника с анало-
гичными лицензиями, являющиеся 
банками,— РНКБ и Генбанк. Однако, 
как выяснил 

”
Ъ“, позвонив на горя-

чие линии банков, услуг на фондовом 
рынке физлицам они не оказывают. 
Кроме того, действующие лицензии 
сохраняют пять управляющих компа-
ний и один регистратор. Дилерские 
услуги оказывают две компании, од-
на из которых — «Восточно-Крымская 

фондовая», решившая пока оставить 
лицензию на этот вид деятельности. 
До присоединения Крыма к России 
дилерские, брокерские лицензии и 
лицензии на управление ценными 
бумагами имели 22 компании. По 
словам главного экономиста консал-
тинговой компании «ПФ Капитал» Ев-
гения Надоршина, сжатие этого рын-
ка — закономерное явление. «Пер-
спективы развития фондового рынка 
даже в целом по России туманны, не 
говоря уж о таком сложном регионе, 
как Крым. Низкая ликвидность, спе-
кулятивная направленность, отсутст-
вие интереса игроков к размещени-
ям — позитивно меняется только са-
ма биржевая среда, спрос же не фор-
мируется»,— говорит он. Кроме того, 
отмечает эксперт, финансовая грамот-
ность населения региона вряд ли со-
ответствует высоким стандартам. «По-
этому предлагать ему продукты фон-
дового рынка пока даже опасно. Сна-
чала нужно максимально полно ин-
формировать население, если мы не 
хотим получить социальный взрыв в 
и так потенциально взрывоопасном 
регионе. На сегодняшний день, по 
моему мнению, отсутствие этого ти-
па услуг в Крыму даже благо»,— резю-
мирует господин Надоршин. 

Мария Сарычева
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Россияне провели лето в кино
Сезонные сборы кинопроката оказались рекордными

В июне—августе сборы россий-
ских кинотеатров достигли 
12,9   млрд руб., а посещаемость — 
45,5 млн человек, что стало ре-
кордными показателями для 
летних месяцев. Почти всю кас-
су обеспечили голливудские ре-
лизы, в том числе экраниза-
ция комикса «Отряд самоубийц» 
(1,6   млрд руб.) и мультфильм 
«Тайная жизнь домашних жи-
вотных» (1,5   млрд руб.). Доля рос-
сийских картин осталась тради-
ционно низкой — лишь 2% от 
общей кассы.

Сборы кинотеатров России и СНГ 
(без учета Украины) в июне—августе 
составили 12,9 млрд руб., что на 10% 
больше летней кассы 2015 года и на 
7% больше рекордных сборов июня—
августа 2014 года, подсчитали в «Бюл-
летене кинопрокатчика». Количество 
зрителей выросло на 12%, до 54,5 млн 
человек, побив рекорд лета 2013 го-
да в 52,1 млн человек. Сразу три лет-

них фильма вошли в топ-10 самых 
кассовых за год. Основную часть до-
ходов обеспечили августовские ре-
лизы: мультфильм «Тайная жизнь до-
машних животных» (прокатчик UPI), 
сборы которого после двух недель 
проката в России и СНГ составили 
уже 1,7 млрд руб., и кинокомикс «От-
ряд самоубийц» («Каропремьер»; сбо-
ры 1,6 млрд руб.). Вышедший в ию-
не сиквел «Иллюзия обмана 2» («Цен-
трал Партнершип») собрал 1,1 млрд 
руб. «Тайная жизнь домашних живот-
ных» может стать третьим из самых 
кассовых фильмов за всю историю 
российского кинопроката. Сейчас в 
топе «Аватар» (прокатчик Fox; 3,6 мл-
рд руб.), мультфильмы «Зверополис» 
(WDSSPR; 2,3 млрд руб.) и «Миньоны» 
(UPI; 1,9 млрд руб.).

Российские продюсеры в ию-
не—августе стараются не выпу-
скать проекты, поскольку лето счи-
тается сезоном американских блок-
бастеров. В итоге на экраны вышли 

лишь 15 российских картин (данные 
Kinodata.pro) с общими сборами око-
ло 260 млн руб. Таким образом, доля 
российского кино составила 2%. Это 
ниже, чем летом 2015 года, когда рос-
сийские релизы заработали 311 млн 
руб., или 3,2% от общего бокс-офи-
са. Тогда российско-американский 
триллер «Убрать из друзей» (Bazelevs) 
собрал 102 млн руб., а комедии «Бар-
мен» и «Гороскоп на удачу» (обе «Цент-
рал Партнершип») — 83 и 58 млн руб. 
соответственно. Рекорд летних сбо-
ров для российских фильмов до сих 
пор принадлежит релизу 2009 года 
«Каникулы строгого режима» с бокс-
офисом 552 млн руб. Летом 2016 го-
да самыми кассовыми стали «Завтрак 
у папы» («Централ Партнершип»; 
75 млн руб.) и «Одноклассницы» («На-
ше кино»; 51 млн руб.).

«Для нас летний прокатный пери-
од стал очень успешным — мы вы-
пустили несколько блокбастеров от 
студий Paramount и Lionsgate и ра-

ды, что на фоне больших мейджор-
ских проектов не затерялся один из 
наших российских фильмов, более 
того, стал лидером среди отечествен-
ных релизов этого лета. Это очень 
важно, так как доказывает, что каче-
ственное российское кино всегда бу-
дет востребовано зрителем»,— отме-
чает гендиректор «Централ Партнер-
шип» Павел Степанов.

Несмотря на сохраняющуюся тра-
дицию низких летних сборов, по ито-
гам года эксперты и продюсеры про-
гнозируют долю отечественного кино 
на уровне 20%, что будет наивысшим 
показателем с 2010 года. По итогам 
первого полугодия доля российских 
релизов в общем бокс-офисе составля-
ла 23%. На осень запланировано сразу 
несколько крупных российских пре-
мьер: среди них «Жених» («Каропро-
кат»), «Дуэлянт» (WDSSPR) и «Ледокол» 
(«Наше кино»), напоминает аналитик 
Kinodata.pro Сергей Лавров.

Елизавета Макарова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Август оказался тринадцатым 
месяцем подряд, успешным для 
рынка коллективных инвести
ций. В этом месяце в открытые 
ПИФы поступило более 1 млрд 
руб., а всего за названный пери
од — 14,1 млрд руб. При этом ин
терес частных инвесторов при
влекают в последние месяцы 
и фонды акций, хотя пока он 
не сопоставим с интересом 
к  фаворитам — облигацион
ным фондам.

В последний месяц лета россий-
ские пайщики не снизили свою актив-
ность. По данным Национальной лиги 
управляющих (НЛУ), в августе чистый 
приток средств в розничные ПИФы 
превысил 1 млрд руб., таким образом 
повторив июльский результат. Всего за 
летние месяца в розничные ПИФы по-
ступило около 3 млрд руб., что можно 
считать успехом на фоне сезонного 
снижения деловой активности, а так-
же турбулентности на валютном рын-
ке. К тому же август стал тринадцатым 
месяцем подряд, когда розничные па-
евые фонды фиксировали чистый 
приток средств. За это время в фонды 
поступило около 14,1 млрд руб. Доль-
ше клиенты наращивали вложения 
средств в докризисные 2005–2007 го-
ды, когда за 20 месяцев в ПИФы посту-
пило почти 66 млрд руб. «Инвесторы 
видят стабильную динамику роста сто-
имости паев ПИФ, стабильно понижа-
ющиеся, либо стагнирующие ставки 
по депозитам и все чаще делают выбор 
в пользу паевых фондов»,— отмечает 
начальник управления продаж и мар-
кетинга «Райффайзен Капитал» Конс-
тантин Кирпичев.

Фаворитами среди частных инвес-
торов по-прежнему остаются фонды 
облигаций — объем привлеченных 
средств в минувшем месяце составил 
более 1,3 млрд руб. Ежемесячный при-
ток средств в эту категорию стабильно 
превышает 1 млрд руб. десятый месяц 
подряд. По словам участников рынка, 
основной приток средств в ПИФы 

идет со стороны консервативных ин-
весторов. «Эти инвесторы, как прави-
ло, ставят перед собой цель обыграть 
инфляцию, и брать излишний риск, 
претендуя на более высокую доход-
ность, им не нужно»,— отмечает ди-
ректор департамента управления ак-
тивами «Альфа-Капитала» Виктор 
Барк. В выборе консервативной стра-
тегии инвесторам помогают и кон-
сультанты. «Инвестиционные кон-
сультанты основной акцент сейчас де-
лают на предложении именно облига-
ционных фондов, как наиболее ста-
бильных и прогнозируемых в услови-
ях сохраняющейся неопределенно-
сти глобальных финансовых рын-
ков»,— отмечает господин Кирпичев.

При этом второй месяц подряд в 
секторе паевых фондов акций объем 
привлеченных средств символически 
превышает оттоки. В результате чи-
стые поступления в фонды данной ка-
тегории в августе составили 30 млн 
руб., а за два месяца — чуть менее 
100 млн руб. Участники рынка объяс-
няют поведение пайщиков уверен-
ным ростом российских фондовых ин-
дексов, который продолжается почти 
семь месяцев подряд. Фондовый ин-
декс ММВБ вырос с начала февраля на 
3,2%, и в конце августа впервые в исто-
рии превысил уровень 2000 пунктов. 
«Сильный рост российского рынка ак-
ций не оставляет равнодушными ин-

весторов. Те инвесторы, которые в 
прошлые два месяца уходили в ино-
странные активы или покупали валю-
ту, сейчас вновь присматриваются к 
акциям, что формирует приток в фон-
ды»,— отмечает господин Барк. При 
этом другая часть инвесторов предпо-
читает фиксировать прибыль, не рас-
считывает на продолжение ралли.

Да и сами представители управля-
ющих компаний пока не рассчитыва-
ют на устойчивый приток инвести-
ций в фонды акций. «На фоне дости-
жения индексом ММВБ рекордных 
значений спрос на такие фонды мо-
жет возрасти. Но спрос на них по-
прежнему остается неустойчивым»,— 
отмечает Константин Кирпичев. По 
словам Виктор Барка, многое будет за-
висеть от факторов, итоги которых 
предсказать трудно,— это и прези-
дентские выборы в США, и решения 
Федеральной резервной системы по 
ставкам, и возможное заключение со-
глашений по ограничению добычи 
на нефтяном рынке. «Но на длинном 
горизонте интерес к рублевым акти-
вам сохранится. Несмотря на стреми-
тельный рост с начала года, россий-
ский рынок по-прежнему выглядит 
очень дешево с точки зрения соотно-
шений прибыли, дивидендной до-
ходности и капитализации»,— резю-
мировал господин Барк.

Виталий Гайдаев

Фонды облигаций  
работают за всех
Но и к фондам акций интерес оживает

контекст  

БАНКИ

Авиакомпании стали  
самыми проблемными 
заемщиками

Доля просроченной задолженности по руб
левым кредитам, выданным авиакомпаниям, 
по итогам первого полугодия 2016 года до
стигла 40% против 25,1% на 1 января 2016 го
да, свидетельствует статистика, опубликован
ная на сайте ЦБ. Напомним, что в конце 2015 
года одна из крупных авиакомпаний — «Тран
саэро» — была признана банкротом, что при
вело к значительному росту проблемной за

долженности у ряда крупных банков — среди 
ее кредиторов были Сбербанк, ВТБ, МКБ, 
«Глобэкс», Новикомбанк, МТСбанк, Абсолют
банк, МФК и другие. Совокупный долг «Транс
аэро» составлял около 260 млрд руб. Вторая 
по доле просроченной задолженности по ру
блевым кредитам отрасль — строительство. 
Доля просроченной задолженности на 1 ию
ля 2016 года достигла 22,3% против 22,4% 
на 1 января. На третьем месте — производ
ство машин и оборудования для сельского 
и лесного хозяйства: 21,1% на 1 июля 2016 го
да против 23,6% на 1 января. ТАСС

Лев Хасис  
возглавил совет  
украинского Сбербанка

Украинский банк Сбербанка сменил предсе
дателя совета, им стал член правления мате
ринской кредитной организации Лев Хасис, 
заменивший Германа Грефа, сообщила 

прессслужба банка. «5 сентября 2016 года 
решением акционера утверждены изменения 
в составе совета ПАО ”Сбербанк“. Согласно 
решению, прекращены полномочия председа
теля совета банка Германа Грефа, председа
телем совета Сбербанка избран Лев Хасис»,— 
сообщила прессслужба. До работы в группе 
Сбербанка господин Хасис занимал руководя
щие посты в компании Walmart Inc., до этого 
работал главным исполнительным директором 
Х5 Retail Group, а также занимал управленче
ские должности в ряде других крупных компа
ний и банков. «Дочки» российских банков на 
Украине были лидерами по убыткам изза тре
бования Национального банка Украины дона
числить резервы. Наибольшие убытки в пер
вом полугодии 2016 года получил украинский 
ВТБ — 5 млрд гривен (около $198 млн). За ним 
следует Проминвестбанк, принадлежащий 
 ВЭБу, с убытками 3,05 млрд гривен (около 
$120,5 млн). На третьем месте по убыткам 
оказался украинский Сбербанк с показателем 
3,03 млрд гривен. «Прайм», «Интерфакс»

Конкуренция на рынке пенси
онных СРО растет. Вчера от член
ства в старейшей (НАПФ) в пол
ном составе отказалась одна из 
крупнейших пенсионных групп, 
подконтрольная О1, в пользу со
здающейся СРО АНПФ. Активи
зация переходов из СРО в СРО 
может оказать давление на це
новую политику саморегули
руемых организаций.

Решение о выходе всех фондов 
группы O1 — НПФ «Будущее», НПФ 
«Телеком-Союз» и НПФ «Русский стан-
дарт», НПФ «Уралсиб» — вчера было 
утверждено на совете НАПФ (Нацио-
нальная ассоциация пенсионных 
фондов). Заявление о выходе фонды 
направили в ассоциацию накануне 
(см. 

”
Ъ“ от 5 сентября). «Решение о вы-

ходе последовало после того, как в от-
ношении НПФ 

”
Будущее“ в дисци-

плинарном комитете НАПФ было от-
крыто расследование о нарушениях в 
связи с незаконными действиями 
агентов по переводу застрахованных 
лиц»,— заявил президент НАПФ Кон-
стантин Угрюмов. Какие именно на-
рушения были выявлены, в НАПФ не 
раскрывают. Как подчеркнул госпо-
дин Угрюмов, в связи с выходом НПФ 
«Будущее» из состава СРО НАПФ «все 
материалы будут переданы в Цент-
ральный банк России».

В свою очередь, в НПФ «Будущее» 
подчеркивают, что основная причина 
выхода из НАПФ: создание альтерна-
тивной СРО — АНПФ (Ассоциация не-
государственных пенсионных фон-
дов). «Быть членом двух СРО НПФ по 
закону не может. Мы выступаем учре-
дителем АНПФ, верим в то, что она бу-
дет зарегистрирована как СРО, и под-
аем пример другим фондам»,— гово-
рит гендиректор НПФ «Будущее» Ни-
колай Сидоров. Как он рассказал, по 
фактам жалоб на недобросовестные 
действия агентов — тех, что разбира-
лись на дисциплинарном комитете 
НАПФ и поступили в сам НПФ,— фонд 
уже провел собственную проверку. 
«Свести на ноль риск нарушений, 
увы, нельзя: это подтвердят все участ-
ники рынка. Мы инициировали воз-
буждение уголовных дел в отноше-
нии недобросовестных агентов, на-

правили все материалы в правоохра-
нительные органы. Работа по выявле-
нию нарушений и повышению каче-
ства работы агентов ведется постоян-
но. К сожалению, наши аргументы на 
дисциплинарном комитете НАПФ не 
услышали или не захотели услы-
шать»,— отметил господин Сидоров.

В ЦБ вчера сообщили, что не ком-
ментируют действующие НПФ. Участ-
ники рынка склоняются к тому, что 
основная причина — создание новой 
СРО. «Найти фактуру по недобросо-

вестным действиям агентов при жела-
нии можно в отношении практиче-
ски любого НПФ: недостаточно ком-
петентные сотрудники могут рабо-
тать даже в отделениях госбанков. Со-
здание нового лоббиста НП — АНПФ, 
одним из инициаторов которого было 

”
Будущее“, несравненно более весо-

мый аргумент для выхода фонда из 
НАПФ»,— говорит гендиректор кон-
салтинговой компании «Пенсион-
ный партнер» Сергей Околеснов.

Напомним, процесс создания СРО 
на пенсионном рынке расколол фон-
ды на две группы. В начале года ряд 
крупных игроков выразил в письме 
членам НАПФ, которая в тот момент 
еще не имела статуса СРО, свое неу-
довлетворение тем, как эта ассоциа-
ция отстаивает интересы отрасли в 
ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 21 января). В середине 

марта фонды четырех крупных групп 
(«Сафмар», «Открытие», РГС и O1), а 
также ряд небольших фондов высту-

пили учредителями альтернативной 
ассоциации — АНПФ. В свою очередь 
костяк НАПФ составляют фонды, 
близкие к госбанкам и «крепкие се-
редняки», среди которых много реги-
ональных игроков. По закону СРО 
должна объединять не менее 26% от 
числа участников рынка (сейчас 84 
НПФ с действующей лицензией). Обе 
ассоциации соответствуют этому тре-
бованию, НАПФ — с запасом.

Первой отраслевой СРО ЦБ зареги-
стрировал НАПФ 10 марта 2016 года. 
Предельный срок на вступление в 
СРО —180 дней с момента регистра-
ции — заканчивается на этой неделе. 
Выйти потом можно, но вступить ку-
да-либо заново надо в течение следую-
щих 180 дней (оплатив новые взно-
сы). Заявление на регистрацию СРО 
АНПФ направила в ЦБ в начале авгу-
ста (см. 

”
Ъ“ от 10 августа), по закону на 

его рассмотрение у ЦБ есть 30 дней, и 
они еще не истекли.

В такой ситуации наблюдается ак-
тивный переток из СРО в ассоциацию 
в обоих направлениях. Ряды НАПФ 
вчера пополнились 12 новыми игро-
ками, самый крупный из которых — 
НПФ «Сафмар» с активами 177,3 млрд 
руб. Покинули СРО восемь фондов, 
помимо группы O1 из крупных игро-
ков в их числе НПФ «Европей-
ский»(134 млрд руб.) В фонде это ре-
шение не комментируют.

По оценке экспертов, сейчас поте-
ря нескольких фондов не отразится на 
экономике НАПФ. Отметим, активы 
фондов—участников ассоциации пре-
вышают 2,7 трлн руб., НПФ группы O1 
— около 300 млрд руб. Впрочем, ситуа-
ция может измениться. Если вторая 
профильная СРО после регистрации 
оттянет солидную часть фондов и, как 
следствие, членских взносов, то для 
участников первой они могут выра-
сти, прогнозирует президент Нацио-
нальной лиги управляющих Дмит-
рий Александров. По его оценкам, пе-
реход в формат СРО уже отразился на 
росте расходной части НАПФ: она уве-
личилась примерно на 30%. Все ли 
фонды потянут такие расходы — во-
прос открытый, что увеличивает це-
новую конкуренцию между СРО.

Павел Аксенов

НАПФ потеряла «Будущее»
Пенсионные СРО наращивают конкуренцию

ХКФбанк готов начать переда
вать данные о своих заемщиках 
в Объединенное кредитное бюро 
(ОКБ), которое владеет эксклю
зивными кредитными история
ми Сбербанка. До сих пор ХКФ
банк передавал свои данные 
лишь в аффилированное с ним 
бюро кредитных историй — 
БКИ «Эквифакс», которое ли
шится этого конкурентного 
 преимущества. По данным 

”
Ъ“, 

поделившись своими данным 
с ОКБ, ХКФбанк сможет полу
чать из него данные по цене 
вдвое ниже рыночной. ОКБ же 
в перспективе станет обладате
лем самой большой базы дан
ных на рынке БКИ.

Вчера ХКФ-банк и ОКБ объявили о 
заключении «долгосрочного соглаше-
ния о сотрудничестве» — в части пере-
дачи данных о своих заемщиках. До 
сих пор ХКФ-банк передавал данные о 
своих заемщиках лишь в аффилиро-
ванное с ним БКИ «Эквифакс» (в кото-
ром банк владеет 25%). В другие круп-
нейшие БКИ ХКФ-банк передавал 
лишь данные заемщиков по ипотеке и 
автокредитам, выдачу которых он 
свернул в 2008 году. Данные по основ-
ным продуктам — POS-кредитам, кре-
дитным картам и кредитам наличны-
ми — ХКФ-банк передавал только в «Эк-
вифакс», что давало бюро конкурент-
ное преимущество. Если кредитор хо-
тел узнать историю заемщиков ХКФ-
банка (по данным Frank Research 
Group, на 1 августа занимал восьмое 
место на рынке розничного кредитова-
ния), у него не было другого варианта, 
нежели как обратиться в «Эквифакс».

В целом ситуация, когда банки пе-
редают эксклюзивные данные в аффи-
лированные БКИ не редкость. Так 
банк «Русский стандарт» делится ин-
формацией о заемщиках лишь с кре-
дитным бюро «Русский стандарт». 
Сбербанк — лишь с ОКБ (в котором 
банк владеет 50%). Именно эксклюзив-
ные данные о заемщиках Сбербанка 
(первое место на рынке розничного 
кредитования, доля рынка — 37,9%) 
вынудили ХКФ-банк отказаться от пе-
редачи данных только в «Эквифакс».

Дело в том, что стоимость запросов 
из БКИ напрямую зависит от того, пе-
редает ли ему банк данные о своих за-
емщиках. Если средняя цена одного 
кредитного отчета у крупных бюро, 
по словам собеседников 

”
Ъ“,— 4 руб. 

при достаточно больших запросах, то 
для ХКФ-банка цена могла превы-
шать 10 руб. за отчет. Для Сбербанка, 
который блюдет эксклюзив ОКБ, це-
ны тоже выше, но бюро делают ему 
скидку за объемы. «Безусловно, пра-

ктика такова, что те, кто не передает 
данные в бюро, платят дороже. Но 
учитывается также, как правило, и 
объем запросов: чем больше запро-
сов, тем меньше цена одного»,— сооб-
щили 

”
Ъ“ в Сбербанке. В условиях, 

когда потребительское кредитова-
ние, на котором специализируется 
ХКФ-банк, было фактически заморо-
жено, банк не кредитовал клиентов с 
улицы — ему вполне хватало данных 
БКИ «Эквифакс». Однако летом ХКФ-
банк официально объявил о возоб-
новлении кредитования клиентов с 
улицы, что сделало актуальным для 
него данные о заемщиках крупней-
шего кредитора Сбербанка, которые 
есть лишь у ОКБ.

По словам собеседников 
”
Ъ“, ли-

шив «Эквифакс» эксклюзива, ХКФ-
банк получил очень выгодные цены 
на запрос историй из ОКБ. «В итоге 
ОКБ предложило ХКФ-банку 1,5–
2,5 руб. за отчет, что примерно вдвое 
ниже рыночных расценок»,— объяс-
нил собеседник 

”
Ъ“ из крупного роз-

ничного банка. Банкиры из крупных 
банков с развитой розницей, с кото-
рыми пообщался 

”
Ъ“, официально не 

стали комментировать соглашение 
ХКФ и ОКБ. Но в неофициальной бесе-
де они не скрывают своего неудоволь-

ствия. «Мы много лет передаем в ОКБ 
большие объемы данных и не соглас-
ны с тем, что для ХКФ-банка цены ни-
же,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в круп-

ном банке.— Ценовые соглашения 
являются конфиденциальными, но 
если мы убедимся, что у ХКФ-банка 
преимущество, то будем добиваться 
от ОКБ снижения цен и для нас». В 
ОКБ и ХКФ-банке отказались от ком-
ментариев относительно ценовых ус-
ловий сотрудничества.

Если ХКФ-банку партнерство с 
ОКБ дает существенную экономию, 
то бюро получает и вовсе неоспори-
мые преимущества. «ОКБ уже облада-
ет эксклюзивными данными Сбер-
банка, а получит еще и данные ХКФ-
банка,— говорит собеседник 

”
Ъ“ на 

рынке БКИ.— В таких условиях с ним 
будут вынуждены сотрудничать пра-
ктически все банки, а значит, у него 
будет фактически полная информа-
ция и другим бюро конкурировать с 
ним будет сложно». Фактически на 
рынке создается монополист, указы-
вает другой собеседник 

”
Ъ“. Не хвата-

ет ОКБ лишь данных «Русского стан-
дарта». «Крупнейшие кредитные бю-
ро выходили с предложениями о со-
трудничестве в данном направле-
нии, но банк не планирует переда-
вать данные в другие кредитные бю-
ро»,— сообщили в пресс-службе «Рус-
ского стандарта».

В наибольшем проигрыше в теку-
щей ситуации оказался «Эквифакс», 
который остался без эксклюзивных 
данных. Там ограничились нейтраль-
ным комментарием. «Иногда, чтобы 
понять качество услуг, нужно сходить 
к конкуренту»,— заявил 

”
Ъ“ генди-

ректор «Эквифакса» Олег Лагуткин.
Юлия Полякова

ХКФ-банк изменил ход историй
БКИ «Эквифакс» осталось без эксклюзива

65,5 миллиона данных  
о кредитных историях заемщиков  
содержатся в базе ОКБ, по информации  
самого бюро

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

КАК МЕНЯЛИСЬ ПРЕДПОЧТЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: НЛУ, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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Фонды акций
Фонды облигаций
Фонды фондов

ПРИТОКИ И ОТТОКИ СРЕДСТВ ИЗ ФОНДОВ

ЦИТАТА

Быть членом двух СРО  
НПФ по закону не может.  
Мы выступаем учредителем 
АНПФ, верим в то, что она будет 
зарегистрирована как СРО,  
и подаем пример другим фондам
— Николай Сидоров,
гендиректор НПФ «Будущее»
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контекст  

МЕТАЛЛУРГИЯ

ФАС обвинила ВМЗ в завышении цен 
на колеса для метрополитена

ФАС признала Выксунский металлургический завод (ВМЗ, входит в ОМК) 
и «ОМК-Сталь» нарушившими закон о защите конкуренции, сообщили в 
пресс-службе ФАС. По мнению ведомства, компании злоупотребили до-
минирующим положением и установили монопольно высокие цены на ко-
леса для метрополитена. «В 2013–2014 годах рентабельность производ-
ства колес диаметром 790 мм, где ВМЗ занимал доминирующее положе-
ние, была в 2,7 раза выше рентабельности, которую предприятие получа-
ло по другим видам продукции,— говорится в сообщении ФАС.— В 2013–
2016 годах аналогичная ситуация сложилась с производством колес диа-
метром 860 мм — здесь рентабельность была выше в 2,4 раза». В пресс-
службе ВМЗ сообщили, что колеса для метрополитена составляют менее 
1% от общего объема производства колес метзавода, претензии ведом-
ства завод считает необоснованными. «Интерфакс»

Для России разница между $50 и 
$40 за баррель принципиальна — в 
первом случае бюджет на ближай-
шие годы исполняется с приемле-
мым дефицитом около 3%, в против-
ном случае Минфину придется идти 
на серьезное дополнительное сокра-
щение расходов.

«Мы видим, что Иран практиче-
ски достиг досанкционных уровней 
добычи, теперь объемы будут расти 
очень медленно, поэтому не так важ-
но, присоединится ли страна к сдел-
ке»,— считает Валерий Нестеров из 
Sberbank Investments Research. Экс-
перт полагает, что Иран сможет до-
стичь целевого уровня производства 
только через один-два года. По мне-
нию Валерия Нестерова, задача дого-
воренности может быть в том, чтобы 
закрепить цены на стабильном уров-
не $50 баррель, что комфортно для 

стран ОПЕК и российского бюджета 
(предполагает цену $40 за баррель). 
При этом такой уровень цен огра-
ничит возможности производите-
лей сланцевой нефти в США по нара-
щиванию производства. Договорен-
ность с саудитами важна и в полити-

ческом плане, поскольку пока исто-
рия сотрудничества РФ и Саудовской 
Аравии в нефтегазовой сфере не оз-
наменовалась какими-либо практи-
ческими результатами.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Россия и ОПЕК  
настраивают инструменты

«Газпром» провел очередной газовый аукци-
он для ЕС, продав 2 млрд кубометров и опробо-
вав схему продаж для будущего газопровода Nord 
Stream 2 с поставкой газа в австрийский Баумгар-
тен. По данным 

”
Ъ“, цены были в диапазоне $160–

170 за 1 тыс. кубометров, и покупателями стали 
не традиционные крупные клиенты «Газпрома», 
а средние компании и трейдеры. Таким образом, 
монополии удается придерживаться стратегии 
продажи газа на бирже дороже долгосрочных кон-
трактов, но механизм при этом развивается дале-
ко не такими быстрыми темпами, как предполага-
лось, и его перспективы далеко не ясны.

«Газпром» вчера подвел итоги своего третьего по сче-
ту газового аукциона, в ходе которого сумел продать 2 мл-
рд кубометров газа с поставкой зимой. Газ приобрели 11 
покупателей, наибольшие объемы, как и год назад, были 
проданы в Грайфсвальде — точке входа газопровода Nord 
Stream на территорию Германии. Особенностью этого аук-
циона стало то, что газ впервые был предложен покупате-
лям в Австрии (в Баумгартене и Арнольдштайне) — таким 
образом, был протестирован маршрут поставки по буду-
щему газопроводу Nord Stream 2 и его сухопутным про-
должениям через Германию, Чехию и Словакию. На Баум-
гартен пришлась примерно четверть общих продаж.

По данным 
”
Ъ“, покупателями, как и на предыдущем 

аукционе для немецкого рынка, выступили средние ком-
пании и трейдеры, тогда как традиционные клиенты «Газ-
прома» — крупные европейские газовые компании — объ-
емов не приобрели. Как отмечал 

”
Ъ“ еще год назад, круп-

ным партнерам «Газпрома» невыгодно покупать у него газ 
по цене выше, чем по долгосрочным контрактам, тогда как 
«Газпрому» невыгодно продавать ниже этой цены — в та-
ком случае покупатель просто не отберет соответствую-
щие объемы зимой по долгосрочному контракту. Из-за это-

го в аукционах участвуют фактически только те компании, 
у которых нет долгосрочного контракта с «Газпромом».

По данным 
”
Ъ“, «Газпром» остался верен своей страте-

гии и продавал газ дороже цены долгосрочных контрак-
тов (на нынешнюю зиму это около $160 за 1 тыс. кубоме-
тров), сделки заключались в диапазоне $160–170 за 1 тыс. 
кубометров. Это дешевле, чем текущая форвардная це-
на на газ на эту зиму на немецком рынке (около $170 за 
1 тыс. кубометров). Тем не менее «Газпром» продал 2 млрд 
кубометров, тогда как глава компании Алексей Миллер 
летом рассчитывал на 3–4 млрд кубометров. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, отмечает, что у «Газпром экс-

порта» не было указаний обязательно реализовать какой-
либо определенный объем. Но монополия пока очень да-
лека от ориентира, обнародованного зампредом правле-
ния «Газпрома» Александром Медведевым в 2015 году — 
продавать через аукционы 10% своих поставок в ЕС (око-
ло 12 млрд кубометров). В 2015 году с учетом аукциона для 
Прибалтики «Газпром» продал с помощью такого механиз-
ма около 2,5 млрд кубометров, следующий аукцион пла-
нируется только на весну.

«Газпром» демонстрирует последовательную политику 
по развитию аукционов, увеличивая объемы и направле-
ния поставок, отмечает Мария Белова из Vygon Consulting. 
В то же время объемы все еще слишком малы, чтобы ре-
ально оценить эффект этих продаж на результаты «Газпро-
ма» и ситуацию на рынке. По-прежнему остается неяс-
ным, удастся ли компании сочетать увеличение объемов 
спотовых продаж со своей традиционной моделью, осно-
ванной на долгосрочном контракте с условиями take-or-
pay. Так, например, норвежская Statoil, перейдя на спото-
вую индексацию в контрактах несколько лет назад, сокра-
тила их срок и убрала всю гибкость по объемам, установив 
100-процентный take-or-pay.

Юрий Барсуков

«Газпром» опробовал маршрут  
Nord Stream 2
Пока в формате газового аукциона

НОВАТЭК, основные акти-
вы  которого сконцентрирова-
ны на Ямале, заинтересовал-
ся новым регионом — Якутией. 
Там уже есть месторождения у 
«Роснефти», и их главная пробле-
ма — отсутствие возможностей 
сбыта газа. С той же проблемой 
столкнется и НОВАТЭК, так что 
впоследствии он может присо-
единиться к «Роснефти» в борь-
бе с «Газпромом» за доступ к газо-
проводу «Сила Сибири» в Китай.

НОВАТЭК собирается приобре-
тать новые газовые активы в Якутии, 
заявил глава компании Леонид Ми-
хельсон. «Мы приняли для себя ре-
шение, что этот регион нам интере-
сен»,— сообщил он журналистам. 
По словам господина Михельсона, 
«компании необходимо развивать-
ся», так что сейчас она изучает потен-
циальные возможности в Восточной 
Сибири. Какие именно участки рас-
сматривает для себя НОВАТЭК и как 
может быть впоследствии монетизи-
рован добытый в Якутии газ, глава 
компании не уточнил. В пресс-служ-
бе также отказались от дополнитель-
ных комментариев.

Сейчас главные месторождения 
НОВАТЭКа сравнительно компактно 
расположены на Ямале и Гыдане. Там 
компания собирается построить заво-
ды по сжижению газа — «Ямал СПГ» 
и «Арктик СПГ». Первый, по словам 
Леонида Михельсона, проинвести-
рован уже на $18,5 млрд. Первая оче-
редь, которую планируется запустить 

в 2017 году, готова на 76%, готовность 
в целом по проекту — более 60%. На-
чало строительства второго завода за-
планировано на 2018 год. СПГ с про-
ектов компания планирует по морю 
поставлять в Китай и страны Юго-Вос-
точной Азии.

Якутия, предположительно, явля-
ется одним из наиболее богатых га-
зом регионов РФ, начальные геоло-
гические ресурсы в западной части 
республики оцениваются в 12 трлн 
кубометров, однако из них предва-
рительно оценено существенно ме-
нее половины. Так, «Роснефть» оце-
нивает запасы газа на принадлежа-
щих ей месторождениях в Восточ-
ной Сибири и Якутии в более чем 
1 трлн кубометров, однако основ-
ная проблема заключается в том, что 
этот газ некому продать. Из-за боль-
ших расстояний и относительно сла-

боразвитой промышленности вну-
тренний рынок для добычи якут-
ского газа непривлекателен, и мо-
нетизировать запасы можно только 
при поставках на экспорт. Единст-
венный экспортный проект для по-
ставок в Китай — газопровод «Сила 
Сибири» — сейчас строится, однако 
воспользоваться им сейчас может по 
закону только «Газпром».

«Роснефть» давно добивается до-
ступа к этому газопроводу, что так или 
иначе будет означать размывание экс-
портной монополии «Газпрома». По-
ка руководство РФ выступает против 
этой идеи. Однако, если НОВАТЭК все-
рьез решит развивать месторожде-
ния в Якутии, он также будет вынуж-
ден включиться в эту борьбу. Вчера Ле-
онид Михельсон отметил, что НОВА-
ТЭК не ведет никаких переговоров с 
«Газпромом» по «Силе Сибири».

Андрей Полищук из Raiffeisen-
bank отмечает, что НОВАТЭК, не-
сомненно, будет бороться за доступ 
к экспорту, где более привлекатель-
ный и обширный рынок. По мне-
нию эксперта, получение доступа 
НОВАТЭКа и «Роснефти» к «Силе Си-
бири» — вопрос времени и формы. 
Скорее всего, компании не получат 
прямого права на экспорт, а будут 
продавать газ «Газпрому» по экспорт-
ному netback в рамках агентского 
договора, чтобы не допустить конку-
ренции между российским газом на 
внешних рынках, которой так опаса-
ется монополия.

Ольга Мордюшенко

НОВАТЭК пойдет за газом в Якутию
Это обострит борьбу независимых производителей с «Газпромом»

Nissan перестанет поставлять бамперы в Европу 
из Японии и начнет экспортировать их со своего 
петербургского завода. Это один из первых при-
меров организации поставок автокомпонентов 
из России на экспорт. Но, по мнению экспертов, 
нельзя говорить о том, что из-за девальвации ру-
бля наметилась тенденция к наращиванию экс-
порта компонентов: в массе своей иностранные 
автоконцерны не спешат переходить на поставщи-
ков РФ, которым препятствует отсутствие локали-
зации субкомпонентов.

Nissan начнет экспортировать в Европу передние и зад-
ние бамперы на Nissan X-Trail со своего петербургского за-
вода, объявила вчера компания. Более того, завод плани-
рует существенно нарастить производство этого вида про-
дукции. Так, на заводе сейчас выпускаются восемь видов 
бамперов для всех четырех моделей предприятия (X-Trail, 
Qashqai, Pathfinder и Murano), объем поставок на россий-
ский рынок — 4–5 тыс. бамперов в год, а до конца года 
на экспорт компания рассчитывает реализовать поряд-
ка 6 тыс. бамперов для X-Trail. В 2017 году объем экспорта 
должен составить около 10 тыс. бамперов.

Как заявляют в Nissan, запуск экспорта из Петербурга 
позволит «значительно» сократить стоимость детали по 
сравнению с ее аналогом, поставляемым из Японии,— 
даже с учетом того, что для отливки бамперов в России ис-
пользуется импортное сырье из Нидерландов. Глава заво-
да Дмитрий Михайлов отметил, что за началом экспорт-
ных продаж бамперов «последуют не только другие дета-
ли, но и автомобили в сборе». В компании добавляют, что 
изучается возможность экспорта сервисных металличе-
ских деталей (дверей, капотов) на модели X-Trail и Qashqai.

Владимир Беспалов из «ВТБ-Капитала» отмечает, что, 
в отличие от концернов с площадками в Калуге или Та-
тарстане, у Nissan в Петербурге рядом порт, обеспечиваю-
щий хорошую логистику при поставках в Европу и отно-

сительно низкие издержки. Кроме того, начав экспорт за-
пчастей, компания увеличит загрузку мощностей и сэко-
номит на постоянных издержках, говорит эксперт. Одна-
ко, по его словам, такой пример экспорта — пока скорее 
локальный случай, чем тенденция: компонентная база в 
России недостаточно развита.

На данный момент в России действительно есть 
лишь единичные случаи экспорта автокомпонентов. В 
Ford Sollers рассказали, что глобальный Ford закупает 
в России алюминиевые детали. Изначально экспортно 
ориентированное производство шин — в Петербурге у 
Nokian Tyres (в 2015 году 60% продукции отпущено на 
экспорт); СП Mazda и «Соллерс» собирается строить за-
вод по выпуску двигателей на экспорт в Приморье. В ию-
не в VW Group 

”
Ъ“ говорили, что для развития базы по-

ставщиков нужны инвестиции, которые окупятся толь-
ко при высоких объемах выпуска.

По данным «Автостата», в первом полугодии петер-
бургский завод Nissan нарастил производство на 14%, до 
16,8 тыс. машин, во многом за счет выпуска популярных 
моделей Qashqai и X-Trail. Локализация производства 
завода в 2015 году составляла около 40%, но, по словам 
Владимира Беспалова, с учетом девальвации показатель 
мог существенно поменяться в зависимости от доли им-
порта у субпоставщиков.

Интеграция продукции компонентов и машин из РФ 
в глобальные цепочки поставок — одна из ключевых 
идей в стратегии развития автопрома. Но, по словам гла-
вы автомобильной практики EY Андрея Томышева, го-
ворить о существовании такой тенденции пока нельзя. 
Основная проблема, по его мнению,— это отсутствие ба-
зы поставщиков второго и третьего уровня; помимо это-
го, компаниям мешают развиваться в РФ высокие валют-
ные риски и более длинная, чем в других странах, оку-
паемость проектов.

Яна Циноева

Российские комплектующие  
поедут в Европу
Петербургский завод Nissan начинает экспорт
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ЦИТАТА

Газопровод «Сила Сибири» 
 рассчитан только на поставки 
 газа, законтрактованного 
 «Газпромом» и китайской CNPC
— Виталий Маркелов,
зампред правления «Газпрома»,  
27 июня 2014 года
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Члены ОПЕК не согласовали 
сокращение добычи нефти

Снятие санкций с Ирана Провал переговоров 
о заморозке в Дохе
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встрече в сентябре

Россия и Саудовская Аравия
обнародуют меморандум
о координации действий

Brexit

Отставка министра 
нефти Саудовской Аравии 
Али ан-Наими 

Совместное заявление 
России, Саудовской Аравии, 
Катара и Венесуэлы о возможной 
заморозке добычи нефти 
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деловые новости

«Яндекс» планирует экспортировать свои рече-
вые технологии за пределы России. Для этого 
компания наняла топ-менеджера американского 
разработчика лингвистического и графического 
софта Nuance Виталия Юрченко. Объем рынка 
технологий, распознающих голос, может выра-
сти в ближайшие годы до $10 млрд, прогнозиру-
ют эксперты.

«Яндекс» нанял Виталия Юрченко — бывшего регио-
нального директора американской Nuance в России и 
СНГ, разрабатывающей лингвистическое и графическое 
ПО, сообщили 

”
Ъ“ в «Яндексе». Господин Юрченко воз-

главил департамент развития бизнеса речевых техноло-
гий и продуктов Yandex SpeechKit. «В Европе и США уже 
начались встречи»,— уточнили 

”
Ъ“ в компании. На пер-

вом этапе переговоры идут об интеграции речевых тех-
нологий «Яндекса» в автопром. В конце августа «Яндекс» 
подписал соглашение с КамАЗом, объявил о работе с 
Toyota, ранее встроил свой «Навигатор» в Honda и начал 
переговоры с другими автопроизводителями.

Сейчас обсуждается работа над проектами, связан-
ными с connected cars («подключенные автомобили») и 
голосовым управлением автомобилем. «Речь идет о ми-
ровых производителях»,— подчеркивают в «Яндексе», 
не раскрывая названий компаний—потенциальных 
партнеров. Кроме того, команда Yandex SpeechKit дого-
ворилась об интеграции голосового комплекса в колл-
центры с несколькими российскими банками. «Согла-
шения на финальной стадии подписания»,— утвержда-
ют в «Яндексе».

«Яндекс» представил собственный комплекс речевых 
технологий SpeechKit в 2013 году, с тех пор он использует-
ся в его навигационных, картографических и поисковых 
сервисах. Речевые технологии понимают смысл слов, а 
также не только слушают человека, но и отвечают ему с по-
мощью технологии синтеза речи. SpeechKit распознает 
речь на русском, украинском, английском и турецком 
языках. Только за год — с лета 2015 года по лето 2016 года 
— SpeechKit распознал почти 1,2 млрд голосовых запро-
сов, которые суммарно длились 1,677 млн часов. Качество 

распознавания зависит от тематики запроса: для геогра-
фических названий оно составляет 95%, для коротких тек-
стов — 88%, для текстов вроде заметок и SMS — 82%. 

По словам главы Yandex SpeechKit Дениса Филиппова, 
речевые технологии «Яндекса» сегодня могут использо-
ваться уже не только в массовых сервисах и приложени-
ях. «Объемы поисковых данных и инфраструктура для ра-
боты с нейронными сетями позволяют 

”
Яндексу“ выйти 

на перспективный B2B-рынок с охватом различных сфер 
бизнеса в телекоммуникациях, медицине, автопроме, 
мобильной связи и даже для управления бытовыми 
устройствами,— рассчитывает он.— На этом рынке могут 
существовать как стандартные бизнес-модели (оплата по 
числу голосовых запросов, приобретение лицензий на 
продукты), так и перспективные модели (оплата за резуль-
тат по итогам KPI)».

Рынок речевых технологий и голосового управления 
переживает значительный подъем, сегмент растет по 
всему миру, соглашается гендиректор «Центра речевых 
технологий» Дмитрий Дырмовский. По его словам, на-
правление востребовано во многих отраслях — от бан-
ков до потребительской электроники. «Особенно боль-
шой потенциал мы видим в развитии голосовых асси-
стентов и 

”
интернета вещей“»,— говорит он.

Голос — это данные, а «Яндекс» — одна из тех редких 
компаний, которая способна производительно работать 
с огромными их массивами, рассуждает управляющий 
портфелем Фонда развития интернет-инициатив Сергей 
Негодяев. По его словам, по мере удешевления вычисли-
тельных мощностей, роста скоростей передачи данных в 
сетях и появления все более сложных алгоритмов обра-
ботки Big Data голосовые интерфейсы управления могут 
стать массовыми. «Корпорации ежегодно тратят десятки 
миллиардов долларов на содержание колл-центров. По 
мере развития речевых интерфейсов они готовы будут пе-
ренаправить свои бюджеты на автоматизацию работы с 
клиентами»,— продолжает господин Негодяев, добавляя, 
что через пять-шесть лет аналитики обещают мировому 
рынку распознавания речи объем $5–10 млрд.

Роман Рожков

Голос на экспорт
«Яндекс» начинает поставлять речевые технологии за границу

”
Ъ“ обнаружил очередной IT-про-

ект, связанный со структурами 
предпринимателя Сергея Бело-
усова — основателя международ-
ных компаний Acronis и Parallels, 
венчурного фонда Runa Capital и 
Российского квантового центра. 
Почти два года компания «Про-
ект икс», получившая 76 млн руб. 
от Минобрнауки и Acronis, ведет 
исследования в области оптими-
зации хранения и обработки 
больших объемов данных, что 
может сейчас пригодиться для 
реализации закона Яровой.

IT-компания «Проект икс», соглас-
но ее сайту projectstorage.ru, «прини-
мает участие в реализации приори-
тетных государственных программ и 
федеральных целевых программ в от-
расли IT». В рамках ФЦП «Исследова-
ния и разработки по приоритетным 
направлениям развития научно-тех-
нического комплекса России на 
2014–2020 годы» «Проект икс» выпол-
няет прикладные научные исследо-
вания в области хранения и обработ-
ки больших данных, в частности за-
нимается разработкой технологии и 
программного обеспечения распре-
деленных и высокопроизводитель-
ных вычислительных систем, гово-
рится на сайте.

ООО «Проект икс» зарегистриро-
вано уже несколько лет, гендиректо-
ром и его 100-процентным владель-
цем, согласно kartoteka.ru, сейчас яв-
ляется Ольга Пляко, однако основате-
лем этой компании был гендиректор 
ООО «Акронис», ООО «Параллелз Ри-
серч» и других юрлиц в структуре 
обеих компаний Алексей Капита-
нов. Сайт компании «Проект икс» по 
адресу projectstorage.ru зарегистри-
рован на LLC Acronis, следует из дан-
ных whois. Кроме того, указанные на 
сайте адрес и телефон совпадают с 
контактами Acronis. А однофамилец 
гендиректора «Проект икс» Влади-
мир Пляко является бывшим одно-

классником Сергея Белоусова и вхо-
дит в совет директоров Parallels, рас-
сказывал сам господин Белоусов в 
марте текущего года Фонду развития 
интернет-инициатив. Ольга Пляко 
отказалась от комментариев, переа-
дресовав вопросы 

”
Ъ“ в Acronis.

В Acronis сообщили, что ООО «Про-
ект икс» не аффилированная с ними 
структура, однако компания являет-
ся «индустриальным партнером» на-
учно-исследовательского проекта, ко-
торый ведет «Проект икс». «

”
Проект 

икс“ занимается исследованиями в 
области современных решений для 
повышения эффективности отказоу-
стойчивого облачного хранения дан-
ных на основе помехоустойчивых ко-
дов LRC и Рида—Соломона»,— сооб-
щил представитель Acronis. В частно-
сти, компания работает над техноло-
гией и методами оптимизации хра-
нения и обработки больших объемов 
данных, которые могут быть исполь-
зованы в распределенных, высоко-
производительных системах. «При 
распределенном хранении данных, 
когда один файл разбит на куски, хра-
нящиеся на разных серверах, техно-
логия на основе помехоустойчивых 
кодов LRC и Рида—Соломона позво-
ляет полностью восстановить данные 
при выходе из строя нескольких сер-
веров. Такого эффекта можно добить-
ся и при многократном копировании 
данных, однако эта технология по-
зволяет снизить объемы хранимой 
информации, а значит, и стоимость 
ее долговременного хранения»,— от-
метил сооснователь и старший вице-
президент по разработке Acronis Ста-
нислав Протасов.

«Проект икс» получил 36 млн руб. 
грантов на исследования от департа-
мента науки и технологий Минобр-
науки, еще 40 млн руб. в исследова-
ния инвестировала Acronis, сообщи-
ли в Acronis. Согласно соглашению, 
«Проект икс» должен завершить ис-
следования до конца 2016 года, по-

сле чего Acronis получит права на ре-
зультаты исследований и возмож-
ность использовать их в своих про-
дуктах. Так, данная технология долж-
на появиться в очередной версии ре-
шения для облачного хранения дан-
ных Acronis Storage. В Минобрнауки 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

«Коды Рида—Соломона очень ак-
тивно используются не один десяток 
лет и применяются в таких техноло-
гиях, как CD, DVD, Blu-ray, QR-коды. 
Это технология класса Forward Error 
Correction, благодаря которой дис-
ки, например, вполне сносно пере-
носят поперечные царапины»,— по-
ясняет гендиректор АРСИЭНТЕК Де-
нис Нештун. При этом он отмечает, 
что данную технологию нужно с 
осторожностью использовать в рас-
пределенных вычислительных сис-
темах. «В случае выхода из строя от-
дельных носителей, для того чтобы 
читать информацию, соответствую-
щую объему одного диска, нужно 
вычитывать данные со всех дисков 
группы и производить вычисления, 
что очень сильно снижает произво-
дительность»,— говорит господин 
Нештун.

Технология, разрабатываемая 
«Проектом икс», может быть очень 
актуальной в связи с тем, что с 1 ию-
ля 2018 года хранить большие объе-
мы информации придется операто-
рам связи и интернет-компаниям, 
говорит менеджер крупной IT-ком-
пании. Согласно закону Яровой, с 
этого времени операторы связи 
должны будут до полугода хранить 
телефонные разговоры, текстовые 
сообщения, видео, изображения и 
другую информацию, передаваемую 
российскими пользователями. Как 
ранее сообщал 

”
Ъ“, по собственным 

подсчетам «Вымпелкома», компании 
придется хранить около 12,5 ЭБ ин-
формации, а МТС подсчитала, что у 
нее объем данных составит 3,4 ЭБ.

Мария Коломыченко

«Проект икс»  
дождался своего часа
Компания, связанная с Acronis,  
может помочь в реализации закона Яровой

«С учетом отстающих от графика 
компаний и тех, которые изначаль-
но собирались сдавать проекты в 
третьем-четвертом кварталах, к 
концу года в Москве разрешение на 
ввод должна получить 71 ново-
стройка»,— прогнозирует управля-
ющий партнер «Метриума» Мария 
Литинецкая.

Гендиректор Рейтингового агент-
ства строительного комплекса 
(РАСК) Николай Алексеенко гово-
рит, что в среднем по России вовре-
мя не вводится в эксплуатацию бо-
лее 50% жилищных объектов. «Это 
обусловлено, во-первых, рыночной 
конъюнктурой — квартиры прода-
ются медленнее, и застройщику не 
поступает часть финансирования 
объекта через договоры долевого 
участия (ДДУ), во-вторых, застрой-
щики так реагируют на субсидиро-
ванную ипотеку — если объект бу-
дет введен в эксплуатацию, то дан-
ный инструмент уже не может быть 
использован»,— рассуждает он. Пе-
ренос сроков на один-два квартала 
— распространенная практика на 
рынке жилищного строительства, 
которая не всегда связана с финансо-
выми проблемами, отмечает госпо-
жа Литинецкая: «Есть огромное ко-
личество факторов. Например, ком-
мунальные службы могут затяги-
вать подсоединение к сетям». По 
словам эксперта «Метриума», в кри-
зис невыполнение обязательств мо-
жет сильно испортить репутацию за-
стройщика, потому многие компа-
нии сейчас прячут перенос сроков, 
публикуя только последние версии 
проектных деклараций без указа-
ния внесенных в них изменений.

По словам президента группы 
ПСН Максима Гасиева, если за-
стройщик может относительно без-
болезненно перенести срок ввода 
объекта в эксплуатацию, то перенос 
сроков его передачи дольщику вле-
чет штраф в размере одной трехсо-

той ставки рефинансирования ЦБ 
от цены квартиры по ДДУ за каждый 
день просрочки. «Если строительст-
во дома не может быть завершено в 

предусмотренный ДДУ срок, за-
стройщик не позднее чем за два ме-
сяца до его истечения обязан ин-
формировать дольщиков и предло-
жить им изменить договор»,— уточ-
няет господин Гасиев.

Рост числа просроченных жи-
лых проектов подтверждает один 
из участников рынка, объясняя си-
туацию экономическим кризисом. 
«Сейчас полгода задержки — нор-
мальная практика. Во-первых, у са-
мих застройщиков финансовые 
трудности, во-вторых, банкротятся 
подрядные организации, поэтому 
приходится искать новые, что отни-
мает время»,— рассуждает собесед-
ник 

”
Ъ“. Ранее РАСК сообщало о дву-

кратном росте числа прекратив-
ших деятельность подрядчиков по 
итогам первого полугодия (см. 

”
Ъ“ 

от 22 августа).
Александра Мерцалова, 
 Екатерина Геращенко

Домам стены не помогают
с1 ЦИТАТА

Сейчас на хорошем уровне нахо-
дятся только темпы возведения 
жилья: в первом полугодии вве-
дено 442,2 тыс. квартир общей 
площадью 31,5 млн кв. м. Паде-
ние в общем объеме ввода есть, 
но за счет индивидуальных домов
— Михаил Мень,
министр строительства и ЖКХ  
(в интервью ”Ъ“)

Проекты, получившие разрешение на ввод в эксплуатацию 
в первом полугодии

Проект Застройщик Сегмент объекта
«Некрасовка» ДСК-1 Массовый 

«Эталон-Сити» «Эталон-инвест» Массовый 

«Мичурино-Запад» Forum Properties Массовый 

«Белый парк-2» «Центр-инвест» Массовый 

«Ривер парк» «Речников Инвест» (корпорация AEON) Массовый 

«Новые Ватутинки» «Инвесттраст» Массовый 

«Переделкино Ближнее» ГК «Абсолют» Массовый 

«Первый московский» ГК «Абсолют» Массовый 

«Легенда №18» Концерн «Крост» Массовый 

«Бутовские аллеи» «Шатер Девелопмент» Массовый 

Union Park Концерн «Крост» Бизнес, квартиры

«Соколиный форт» «Дон-строй» Бизнес, квартиры

«Алые паруса» «Дон-строй» Бизнес, квартиры

«Дом на Самаринской» «Лидер-инвест» Бизнес, квартиры

«Двинцев, 14» MR Group Бизнес, апартаменты

Aeroflots Strike Development Company Бизнес, апартаменты

«Дом на Люсиновской» «Лидер-инвест» Бизнес, апартаменты

«Гороховский, 12» «БЭЛ Девелопмент» Бизнес, апартаменты

Royal House on Yauza «Корунд XXI» Элитный, квартиры

Резиденция «Монэ» Компания «Панавто» Элитный, квартиры

КД «Советник» Insigma Элитный, квартиры

St. Nickolas Vesper Элитный, апартаменты

Источник: данные «Метриум групп».  
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В Санкт-Петербург из Штеделев-
ского художественного институ-
та во Франкфурте-на-Майне при-
ехал Вермеер. Поскольку картин 
«делфтского сфинкса» в России 
нет сегодня ни одной, то этот ви-
зит стоит считать историческим. 
О выставке одной картины —  
«Йоханнес Вермеер ”Географ“» — 
в серии «Шедевры музеев мира 
в Эрмитаже» рассказывает КИРА 
ДОЛИНИНА.

На сегодняшний день подлин-
ных картин Вермеера в мире насчи-
тывается 35. Время от времени дела-
ются попытки прибавить к ним хотя 
бы одну, но они быстро провалива-
ются. Самая убедительная попытка 
была сделана великим поддельщи-
ком Хансом ван Меегереном в нача-
ле 1940-х, но и она закончилась пол-
ным фиаско да еще с тюремным фи-
налом. Работы ван Меегерена, прав-
да, на современный взгляд вообще 
рядом с Вермеером не стояли, но же-
лание обрести своего Вермеера у его 
покупателей было настолько вели-
ко, а точных знаний о предмете (как 
и качественных цветных репродук-
ций) гораздо меньше, поэтому их 
ошибки вполне понятны. На этом 
эпизоде чуть более чем полувековая 
вермеерова лихорадка закончилась 
— пришлось смириться с тем, что все 
вещи известны и они наперечет. И, 
что гораздо сложнее, пришлось сми-
риться еще и с тем, что в конце XIX ве-
ка, когда с легкой руки переоткрыв-
шего Вермеера миру Торе-Бюрже он 
вошел в дикую моду, у американцев 
было куда больше денег, чем у евро-
пейцев, и львиная доля сокровищ 
уплыла за океан. России тоже есть 
что тут оплакать — несколько Верме-
еров проходили через руки русских 
коллекционеров, но либо были про-
даны ради пиковых цен, либо вовсе 
показались неубедительными (так, 
например, мы потеряли «Аллегорию 
веры», попавшую в собрание Дмит-
рия Ивановича Щукина и считавшу-
юся в Москве работой малого голлан-
дца Эглона ван дер Нера). Сомнева-
ясь в правильности атрибуции, вла-
делец картины отправил ее за рубеж, 
сейчас она в Музее Метрополитен.

Приехавший к нам «Географ» — 
вещь датированная (1669), подпис-
ная (даже дважды), очень знаменитая 
и одна из самых загадочных в верме-
еровском корпусе. Она сделана как 
бы по тем же лекалам, что и женские 
«портреты» художника — окно сле-
ва, сильный источник дневного све-
та, прямые углы мебели и рам, оди-
нокая фигура у окна, светоносные 
поверхности бумаг и светопоглоща-
ющие поверхности тканей и ковров. 
Тишина, покой, умиротворение, оду-

хотворение повседневности, мета-
физика банальности. В то же время 
«Географ» как бы вообще не очень по-
нятно о чем написан. Тут даже фигу-
ра главного героя вызывает кучу во-
просов: название «географ» не автор-
ское, оно окончательно прилипло к 
картине не так и давно, в каталогах 

XVIII века она проходила под назва-
ниями «Математик», «Философ», «Ар-
хитектор», «Геометр».

Портрет молодого человека в до-
машнем платье, на минуту отвлек-
шегося от своей работы явно техни-
ческого (измерительного?) свойства. 
Об этом циркуль в его руке, фолиант 
перед ним, свернутые чертежи (кар-
ты?) под окном. Об этом же глобус на 
шкафу за его спиной и часть карты на 
стене. Последние никоим образом не 
соотносятся напрямую с географиче-
скими занятиями — наличие земного 

(а чаще всего и второго — зодиакаль-
ного) глобуса в композиции у голлан-
дцев XVII века могло напрямую отсы-
лать к жанру veritas, а могло быть ча-
стью интерьера состоятельного горо-
жанина, социальным означающим. 
Тут важно также, что весь XVIII век эта 
картина шла в паре с другой, назван-
ной «Астроном» (1668, Лувр), на кото-
рой похожий (а может быть, и тот же 
самый) молодой человек в домашнем 
платье сидит у того же окна, на фо-
не того же шкафа, а перед ним зодиа-
кальный глобус (как бы недостающий 
предмет первой композиции).

Ускользающее понимание сюже-
та тем не менее совершенно не меша-
ет созерцанию этого шедевра. Это тот 
случай, когда понимание могло бы до-
бавить, но никак не в корне изменить 
впечатление от картины. Да и был ли 
особый сюжет? Или это парный пор-
трет? Век модернизма любил в Верме-
ере не конкретику, а именно что то са-
мое впечатление (impression), которое 
удавалось ему чуть ли не лучше всех 
импрессионистов вместе взятых. Это 
когда глаз не оторвать, когда в картину 
входишь с головой, когда улочки, ком-
наты и «Вид Делфта» всю жизнь будут 
казаться тебе символом земного рая, 
свет, льющийся из вермееровского ок-
на — идеальным, а каждая пылинка в 
его луче — отражением вселенной.

В прокат выходит «Бен-Гур» Тимура Бекмамбетова.  
Рецензия — в ближайших номерах 

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Мир в интерьере 
«Географ» Яна Вермеера в Эрмитаже

Венецианский конкурс, бравурно стар-
товавший мюзиклом «Ла-Ла Лэнд» и до-
стигший солидного уровня благодаря 
фильмам Франсуа Озона и Тома Форда, 
к середине фестиваля просел под гне-
том тяжеловесных эпических драм 
и псевдофилософского китча. Из Ве- 
неции — АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Мел Гибсон представил вне конкурса кар-
тину «Hacksaw Ridge» (название военного 
форта) — свою первую режиссерскую рабо-
ту после десятилетней давности «Апокалип-
сиса». На сей раз вместо священных книг он 
вдохновился подлинной историей Десмон-
да Досса — молодого человека, в чей мораль-
ный кодекс вошло буквальное прочтение за-
поведи «Не убий». Он добровольно пошел на 
Вторую мировую, но отказался стрелять и да-
же брать в руки оружие. Зато Досс вынес с по-
ля кровопролитной битвы на Окинаве 75 ра-
неных солдат и оказался первым идейным 
уклонистом, удостоенным почетной медали 
Конгресса, хотя далеко не все в США были в 
восторге от его гуманитарных принципов. 
Фильм, снятый в экзальтированной мане-
ре Гибсона — с присущими ей сладостраст-
ными живописаниями сцен насилия, тем 
не менее впечатляет миссионерской исто-
востью этого «послания человечеству». В нем 
сформулирован, кажется, ключевой слоган 
нынешнего фестиваля: благие намерения 
проходят испытание через ад.

За пределами конкурса показали и «Мо-
лодого папу» Паоло Соррентино — самого 
востребованного и раскрученного из новых 
итальянских режиссеров. Перед нами всего 
лишь первые два эпизода сериала HBO, ко-
торый целиком начнут крутить в октябре, 
однако они дают представление об этом па-
радоксальном и несколько циничном за-
мысле — сделать вымышленного понтифи-
ка Пия XIII (в миру Ленни Белардо) амери-
канцем, пижоном и, вопреки обаятельному 
внешнему облику, который придает своему 
герою искрометный Джуд Лоу,— самодуром 
и консерватором. Сын родителей-хиппи, он 
вызывает в Ватикан воспитавшую его в ин-
тернате сестру Мэри (Дайан Китон) и делает 
ее своим главным советником — к негодо-
ванию кардиналов и прочих опытных вати-

канских интриганов. Во сне новоиспечен-
ный папа обращается к пастве с «прогрес-
сивной речью», призывая, не стесняясь, ма-
стурбировать и заниматься сексом для удо-
вольствия, он даже благословляет гей-бра-
ки. На деле же его тронная речь на площа-
ди Святого Петра оказывается мрачной, как 
у Савонаролы: он клеймит человечество за 

безбожие, а от атеистов требует доказать от-
сутствие Бога либо заткнуться.

Примерно с такими же воинственны-
ми воззваниями обращается к прихожанам 
американский пастор голландского проис-
хождения Реверенд (Преподобный) в кар-
тине «Преисподняя». Она снята голландцем 
Мартином Кулховеном и проникнута ри-
горизмом протестантства, доведенным до 
полного гротеска. Реверенд в эффектном 
исполнении Гая Пирса маниакально изде-
вается над женой (апофеоз — заключает ее 
голову в железную маску). Но главная его 
цель — реализовать инцестуальную страсть 
к дочери, которую он считает своей собст-

венностью от Бога и приводит в качестве ар-
гументации библейскую историю Лота. Во-
обще, все пороки и преступления, а их хва-
тило бы на целую книгу по криминалисти-
ке, этот гений зла оправдывает своей боже-
ственной миссией: он, видите ли, уже по-
бывал в аду и теперь готов инструктировать 
других. Так что его юной дочери достается 
немало в ее отчаянных попытках выжить 
в атмосфере Дикого Запада, представлен-
ной в этом «садомазохистском вестерне» со 
смачным саспенсом: тут стреляют в борде-
лях, поджигают дома и их обитателей, ве-
шают и вешаются, вспарывают животы и от-
резают языки, сексуально домогаются пяти-

летней девочки — и это далеко не все, чем 
можно полюбоваться в «Преисподней».

В конкурс отъявленного трэша вступил 
и мексиканец Амат Эскаланте с картиной 
«Дикая местность». Толчком для нее ста-
ла газетная статья об убийстве санитара-
гея, чье тело было найдено в реке. Режис-
сер принялся было делать публицистиче-
ский опус на тему гомофобии и консерва-
тизма своего родного штата Гуанахуато (то-
го самого, куда Питер Гринуэй недавно от-
правил в своем фильме Сергея Эйзенштей-
на). Но, похоже, тема показалась Эскалан-
те пресной, и возник крутой поворот в сто-
рону научно-фантастического китча. Так вот 
выяснилось, что практически всех героев и 
героинь картины влечет таинственный до-
мик в лесу, где обитает чудище, похожее на 
осьминога, доставляющее своими многочи-
сленными отростками и членами ни с чем 
не сравнимое наслаждение желающим. С 
наслаждением всегда граничит опасность: 
можно не только подсесть на этот нарко-
тик, но и поплатиться жизнью. Как извест-
но, Эрос и Танатос всегда ходят рядом.

На фоне этих духоподъемных опусов, ко-
торые частенько заносит на территорию B-
movies, можно забыть о наивных поисках 
Бога и вечной жизни в фильмах «Слепой 
Христос» и «Spira Mirabilis». Тем более что 
фестиваль дал возможность прикоснуться 
к благородному кинематографическому ар-
сеналу богоискательства: в программе «Ве-
нецианская классика» показали «Сталкера» 
Андрея Тарковского, отреставрированного 
киноконцерном «Мосфильм» и фондом «От-
крытый мир». Молодежное жюри выберет 
лучший, с их точки зрения, фильм этой экс-
клюзивной коллекции, в которую включе-
ны «Битва за Алжир» Джилло Понтекорво, 
«Семь самураев» Акиры Куросавы, «Запах 
женщины» Дино Ризи, «Деньги» Робера Брес-
сона, «Манхэттен» Вуди Аллена, «Очи чер-
ные» Никиты Михалкова. Впрочем, даже на 
их фоне «Сталкер» имеет особенную культо-
вую славу: достаточно сказать, что знамени-
тый кадр с Александром Кайдановским и со-
бакой включен в постоянную официальную 
заставку Венецианского фестиваля, так что 
«Сталкер» прописан здесь навсегда.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Ад благих намерений
Продолжается Венецианский кинофестиваль

НЕКРОЛОГ

На 82-м году жизни умерла  
Новелла Матвеева, знаменитая 
исполнительница авторской пес-
ни, поэтесса и писательница.

Новелла Николаевна Матвее-
ва родилась 7 октября 1934 года в 
Царском Селе. Ее отец — географ, 
мать — преподаватель литературы. 
Как потом вспоминала будущая по-
этесса, посвятить себя сочинению 
песен она решила во время войны. 
Тогда от недоедания и авитаминоза 
она начала слепнуть и, лежа в воен-
ном госпитале, лишенная возмож-
ности читать, стала сочинять и ис-
полнять песни.

Впоследствии Новелла Матвее-
ва окончила Высшие литературные 
курсы, первая пластинка с ее пес-
нями в авторском исполнении поя-
вилась в 1966 году. С тех пор и до на-
чала двухтысячных они выходили 
регулярно. С не меньшей частотой 
вплоть до того же времени издава-
лись ее литературные сборники.

Потом на некоторое время она 
замолчала, чтобы уже в начале де-
сятых годов появиться в неожи-
данном для многих амплуа поли-
тического поэта. Ее стихотворения 
«Крым. (Чьи-то 

”
мнения“)» и «Кон-

тра», написанные с ура-государст-
веннической и даже советской по-
зиции, возможно, разочаровали 
многих старых ее поклонников, но 
и для них не перечеркнули очаро-
вания ее песен шестидесятых-се-
мидесятых.

Самая знаменитая песня Новел-
лы Матвеевой — «Любви моей ты 

боялся зря». Ее текст удивительно 
точно и при этом как-то легко пе-
редает боль и упоение оставленно-
стью. В известной эпиграмме Ан-
на Ахматова уверяла, что «научила 
женщин говорить», к этому творе-
нию Новеллы Матвеевой эти слова, 
безусловно, можно отнести без вся-
кой иронии — множество женщин 
услышали в стихах, положенных на 
музыку шотландской баллады «Зе-
леные рукава», хронику чувств, ко-
торые им трудно было описать даже 
для самих себя. Эта песня была на-
писана в 1964 году и с тех пор не пе-
рестает исполняться. Даже если бы 
Новелла Матвеева написала толь-
ко ее, место в истории отечествен-
ной культуры и жизни второй поло-
вины XX века она себе все равно бы 
обеспечила.

Рита Русакова

Хроникер чувств
Умерла Новелла Матвеева

В новом фильме Мела Гибсона  
сформулирован, кажется, главный  
слоган нынешнего Венецианского  
кинофестиваля: благие намерения  
проходят испытание через ад 
ФОТО OUTNOW.CH

ПРОЕКТЫ

Работы Франсиско Гойи приедут в Москву
Выставку испанского художника Франсиско Гойи из собрания Музея Пра-
до планирует показать Государственный музей изобразительных искусств 
им. А. С. Пушкина в 2018 году. Об этом журналистам сообщила директор 
ГМИИ Марина Лошак.

«Мы запланировали на начало 2018 года выставку Гойи. Это большая 
работа, и я предвкушаю этот момент. В начале 2019 года, это будет юби-
лейный год Прадо — 200 лет, откроется выставка в Прадо из нашей кол-
лекции, что само по себе для нас очень важно»,— рассказала она. Извест-
но, что в Испанию из России отправятся 35 картин импрессионистов и по-
стимпрессионистов.

Также в музее обсуждается возможность показа выставки Эль Греко. 
ТАСС

NBC готовит новую версию «Оливера Твиста»
Американский канал NBC и студия Lionsgate снимут сериал по мотивам рома-
на Чарльза Диккенса «Оливер Твист». Его главной героиней станет девушка.

Новый сериал описывается так: «Современная сексуальная версия 
”
Оли-

вера Твиста“ о 20-летней девушке, которая после страданий обретает настоя-
щую семью в компании талантливых изгоев, использующих свои исключи-
тельные способности для борьбы с преступниками-богачами».

О датах съемок и премьеры пока не сообщается. Проект пока находится 
на стадии разработки. «Оливера Твиста» неоднократно экранизировали. Од-
ним из самых популярных стал фильм Романа Полански с Барни Кларком в 
главной роли, вышедший в 2005 году. 

Lenta.ru

Приехавший в Эрмитаж  
«Географ» — одна из самых 
знаменитых и загадочных  
работ Вермеера 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Во вторник в Москве на стадионе «Локомотив» 
сборная России проведет товарищеский матч  
со сборной Ганы

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

US OPEN

Рафаэлю Надалю попался 
долговыигрывающий 
соперник
Испанец уступил французу, победившему 
в третьем подряд пятисетовом матче

Первая неделя US Open завер-
шилась сюрпризом. Двукрат-
ный победитель турнира испанец 
Рафаэль Надаль, который до вос-
кресенья выглядел очень уверен-
но, не смог справиться с моло-
дым французом Люка Пуйе. При 
этом соперник экс-первой ракет-
ки мира умудрился выйти из не-
простой ситуации в третьей под-
ряд затяжной встрече.

Матч, по итогам которого Рафаэль 
Надаль уступил Люка Пуйе, оказал-
ся самым ярким поединком первой 
недели открытого чемпионата США. 
Более того, именно 22-летнего фран-
цуза на данный момент однозначно 
следует считать главным героем ны-
нешнего турнира. И дело тут не толь-
ко в его неожиданной победе над 
двукратным чемпионом US Open, но 
и в том, что ей предшествовало.

Рафаэль Надаль три матча подряд 
по большому счету провел без сучка 
без задоринки. Он ни разу не отдавал 
своим соперникам более семи гей-
мов, в то время как Люка Пуйе мог 
завершить борьбу на турнире уже 
после встречи второго круга с про-
бивавшимся в основную сетку через 
квалификацию швейцарцем Мар-
ко Кьюдинелли. В том матче сопер-
ник взял две партии и подавал в тре-
тьей, ведя 5:4, однако француз сумел 
выкрутиться из сложнейшей ситуа-
ции. А в третьем круге снова в пяти 
партиях переиграл двукратного фи-
налиста Кубка Кремля — 17-ю ракет-
ку мира испанца Роберто Баутисту 
Агута. Таким образом, на пути в 1/8 
финала Пуйе провел на нью-йорк-
ских кортах 8 часов 47 минут — по-
чти на два с половиной часа больше, 
чем Надаль. Но это не помешало ему, 
как и на Wimbledon, выйти в чет-
вертьфинал, а заодно впервые в ка-
рьере пробиться в первую рейтинго-
вую двадцатку.

Кульминацией поединка Люка 
Пуйе со знаменитым оппонентом, 
разумеется, стала вторая половина 
пятого сета. К тому времени француз 
уже начал уставать, а испанец, кото-
рый по ходу дела уступал 1:2 по пар-
тиям, вроде бы наладил активную 
игру. В решающей партии Рафаэль 
Надаль вел 4:2, а затем — 4:3 и 30:0 на 
своей подаче, и именно в тот момент 
произошел перелом — Пуйе выиг-
рал четыре очка подряд. Остался за 
ним и тай-брейк (US Open — единст-
венный турнир Большого шлема, в 
котором при счете 6:6 в пятой партии 
играется тай-брейк), который фран-
цуз завершил с четвертого матчбола. 
В итоге — 6:1, 2:6, 6:4, 3:6, 7:6 (8:6). По-
сле 4 часов 5 минут изматывающей 
борьбы Надаль проиграл свой тре-
тий подряд пятисетовый матч. На-
чало этой неудачной серии, напом-
ним, было положено в прошлом го-
ду — также на US Open, где испанец 
уступил итальянцу Фабио Фоньини, 
имея преимущество в две партии.

Результаты Рафаэля Надаля на тур-
нирах Большого шлема нынешне-
го года, мягко говоря, не дают его бо-
лельщикам поводов для оптимиз-
ма. Напомним, что в первом круге 
Australian Open он (опять-таки в пяти 
партиях) проиграл испанцу Фернан-
до Вердаско, затем отказался выйти на 

матч третьего круга Roland Garros про-
тив другого своего соотечественника 
Марселя Гранольерса, а Wimbledon из-
за травмы запястья и вовсе пропустил. 
Правда, в нынешнем сезоне испанец 
уже набрал около 3400 рейтинговых 
очков, что позволяет ему рассчиты-
вать на место в топ-8 и, соответствен-
но, участие в итоговом турнире года в 
Лондоне. Однако, насколько хорошо 
двукратный финалист этого состяза-
ния через два с половиной месяца бу-
дет готов противостоять другим пред-
ставителям мировой элиты, сейчас со-
вершенно непонятно.

Что касается Люка Пуйе, который 
проводит свой лучший сезон, то он 
оказался далеко не единственным 
французом в четвертьфинале. Так-
же на этой стадии сыграют Жо-Виль-
фрид Тсонга и Гаэль Монфис (кото-
рый, кстати, и встретится теперь с 
обидчиком Рафаэля Надаля). Инте-
ресно, что сразу трех представите-
лей Франции в четвертьфиналах тур-
ниров Большого шлема не было уже 
очень давно — с Roland Garros 1947 
года. Хотя в нынешнем успехе фран-
цузов нет ничего удивительного, по-
скольку по представительству в пер-
вой сотне мирового рейтинга (11 че-
ловек) Франция делит первое место 
с Испанией. Кстати, уже через десять 
дней французам предстоит госте-
вой полуфинал Кубка Дэвиса против 
сборной Хорватии. И хозяев — да-
же при наличии в их составе Мари-
на Чилича — ни в коем случае нельзя 
считать явными фаворитами.

Тем временем в женской полови-
не US Open в воскресенье большо-
го успеха для себя и всей своей стра-
ны добилась Анастасия Севастова — 
26-летняя теннисистка, родившая-
ся в Лиепае и тренирующаяся в Ве-
не. Победив британку Йоханну Кон-
ту — 6:4, 7:5, она стала первой латыш-
ской четвертьфиналисткой турни-
ров Большого шлема с тех пор, как в 
восьмерке сильнейших Wimbledon в 
1994 году оказалась Лариса Савченко. 
Следующей соперницей 48-й ракет-
ки мира будет двукратная финалист-
ка US Open экс-первая ракетка мира 
Каролина Возняцки из Дании. Она, 
похоже, полностью оправилась от 
травмы голеностопа и одержала оче-
редную уверенную победу — на сей 
раз над представительницей первой 
десятки американкой Мэдисон Кис.

Евгений Федяков

ФУТБОЛ

Европа начала российский поход
В зоне UEFA стартовали отборочные матчи чемпионата мира

В Европе стартовали мат-
чи квалификационно-
го раунда чемпионата 
мира-2018 по футболу. 
Сборная России на пра-
вах хозяйки первенст-
ва от участия в отборе ос-
вобождена, что не может 
не радовать, учитывая, 
что пробиться на миро-
вое первенство будет куда 
сложнее, чем на недавнее 
европейское.

Европа получила 13 мест 
на чемпионате мира (плюс 
еще одно достанется России 
как хозяйке первенства), и 
борьба за них предстоит не-
шуточная. Отметим, что на-
прямую в финальную часть 
чемпионата мира попадут 
только победители групп, 
коих в общей сложности де-
вять (по шесть команд в ка-
ждой). Еще четыре путевки 
будут распределены в стыко-
вых матчах, в которых при-
мут участие восемь сильней-
ших сборных из числа заняв-
ших в квалификации вторые 
места. Для сравнения: на Ев-
ро-2016 напрямую попадали 
по две сильнейшие сборные 
от каждой из девяти отбороч-
ных групп. Плюс Франция 

как хозяйка и еще одна ко-
манда из числа третьих с луч-
шими показателями. Еще че-
тыре путевки были разыгра-
ны между сборными, заняв-
шими третьи места.

Первые же матчи отбо-
рочного турнира подтвер-
дили мнение о том, что он 
будет куда более интри-
гующим, чем квалифика-
ция к Евро-2016. Централь-
ной встречей первого дня 
стал матч сборных Слова-
кии и Англии, которые, на-
помним, были соперника-
ми сборной России по груп-
пе на европейском первен-
стве и, сыграв в последнем 
туре вничью 0:0, вышли в 
play-off. Как тогда казалось, 
к радости англичан, по-
скольку ничья избавила их 
от встречи со сборной Герма-
нии. Потом, наверное, в Анг-

лии многие пожалели о том, 
что заняли злосчастное вто-
рое место. Потому как, попа-
ди англичане на немцев и 
проиграй им, никто бы им 
и слова не сказал. А так все 
равно пришлось покидать 
чемпионат после первого 
раунда play-off, но уже вви-
ду поражения от сборной 
Исландии.

В общем, для англи-
чан, заменивших после Ев-
ро-2016 на посту главного 
тренера Роя Ходжсона на Сэ-
ма Эллардайса, больше из-
вестного как Большой Сэм, 
стартовый матч в группе F 
был своего рода открытием 
новой главы. Но в действи-
тельности ничего по-насто-
ящему нового англичане не 
показали. У команды, кото-
рую многие считают самой 
переоцененной сборной в 

Европе (большинство бо-
лельщиков оценивают сбор-
ную Англии, будучи осле-
пленными блеском англий-
ского клубного футбола), со-
хранились все ее болячки. 
Основная из них — край-
не невыразительная игра 
в атаке. Особенно в услови-
ях, когда соперник плотно и 
грамотно обороняется. Вот и 
в противостоянии со слова-
ками первый удар в створ 
ворот Англия нанесла толь-
ко на 65-й минуте, когда уже 
играла в большинстве — за 
вторую желтую карточку 
был удален Мартин Шкртел. 
Бил, правда неточно, Уэйн 
Руни, для которого это был 
116-й матч за сборную, что 
стало рекордом для англий-

ских полевых игроков (аб-
солютный рекорд принад-
лежит голкиперу Питеру 
Шилтону, на счету которого 
125 игр). А больше по итогам 
встречи, проходившей в Тр-
наве, о Руни сказать нечего.

Ровно ту же характеристи-
ку можно было дать и осталь-
ным английским футболи-
стам, если бы Адам Лалла-
на не забил на пятой добав-
ленной минуте. Гол трудно 
назвать логичным, вытекав-
шим из игры, но так или ина-
че он случился. И после игры 
Сэм Эллардайс не стал отри-
цать, что его команде повез-
ло. Он даже назвал причину: 
незадолго до матча болель-
щики, подошедшие с прось-
бой о совместном фото, по-
дарили ему счастливую мо-
нету. «Не уверен, что дело в 
ней, но, раз мы выиграли, 
монета останется у меня в 
кармане»,— констатировал 
тренер, которому удача еще 
много раз пригодится.

В отличие от сборной Ан-
глии, команда Германии, по-
павшая в группу C, нервни-
чать болельщиков не застав-
ляла и свой стартовый матч 
против норвежцев выигра-
ла более чем уверенно, от-
правив в ворота хозяев поля 
три безответных мяча. Два 
из них записал на свой счет 
Томас Мюллер. И, похоже, 
группа C является одной из 
немногих, где вопрос о по-
бедителе может быть снят 
досрочно. В эту же катего-
рию можно, наверное, отне-
сти группу H, где у сборной 
Бельгии не просматривается 
реальных конкурентов.

Большинство других 
групп способно подарить 
сюрпризы. Скажем, в груп-
пу G помимо прочих угоди-
ли сборные Испании и Ита-
лии. В группе A оказались 
команды Франции и Нидер-
ландов. Даже в группе B, где 
сыграют действующие чем-
пионы Европы португаль-
цы, можно ждать неожидан-
ностей. Таких же, как собст-
венно победа португальцев 
на Евро-2016. Ведь конкури-
ровать Криштиану Ронал-
ду и K° придется в том числе 
со сборными Швейцарии и 
Венгрии — той самой, кото-
рая только чудом не отправи-
ла португальцев паковать че-
моданы уже после группово-
го этапа Евро-2016.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

UEFA нарастит доходы
Изменение формата Лиги чемпионов 
начиная с сезона-2018/19 должно по за-
мыслам организаторов реформы при-
нести Союзу европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) увеличение 
доходов до €3,2 млрд, сообщает Kicker.

26 августа исполком UEFA принял 
ряд поправок по изменению прин-
ципов отбора в еврокубковые турни-
ры на сезон-2018/19 и 2020/21. По но-
вым правилам по четыре сильней-
ших клуба из четырех ассоциаций с 
самым высоким рейтингом будут ав-
томатически попадать в групповой 
этап Лиги чемпионов.

Согласно информации немецко-
го издания, изменение формата тур-
нира и времени начала матчей долж-

ны пойти на пользу UEFA. Кроме то-
го, исполком UEFA и Ассоциация ев-
ропейских клубов (ЕСА) разработали 
новую модель распределения мар-
кетинговых доходов, которая будет 
выгодна прежде всего представите-
лям топ-чемпионатов. Согласно под-
счетам, доходы UEFA должны увели-
читься в сезоне-2018/19 до €3,2 млрд 
против €2,35 млрд, которые UEFA по-
лучит в нынешнем сезоне.

Новая модель распределения 
маркетинговых доходов, которая 
была разработана под руководством 
главы ЕСА Карла-Хайнца Руммениг-
ге, будет представлена на 17-й гене-
ральной ассамблее организации, ко-
торая пройдет в Женеве во вторник, 
6 сентября. «Р-Спорт»

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Россия вышла  
на второе место  
в борьбе с допингом
Россия оказалась второй страной по 
объему грантов, выделяемых на де-
ятельность Всемирного антидопин-
гового агентства (WADA), следует из 
отчета организации за 2015 год. Со-
гласно документу, самый большой 
грант WADA получило в 2015 году 
от Канады — $1,418 млн. На втором 
месте находится Россия, выплатив-
шая более $339 тыс. Третье по объ-
ему вливание сделали власти Япо-
нии, направившие в прошлом году 
более $145 тыс.

Для сравнения: правительст-
во Великобритании перечисли-
ло WADA чуть менее $50 тыс.,  

а, например, Сейшельские Остро-
ва — $227.

В отчете поясняется, что у WADA 
действует долгосрочное соглаше-
ние с властями Канады, которое 
продлевалось в 2012 году. Согласно 
договору, WADA ежегодно получа-
ет от правительства Канады 1 млн 
канадских долларов, еще 500 тыс. 
платят власти провинции Квебек. 
Нынешнее соглашение рассчитано 
до 2021 года.

По договору суммы индексиру-
ются ежегодно, в обмен WADA обя-
зано сохранять штаб-квартиру в 
Монреале, ежеквартально и ежегод-
но отчитываться о доходах и расхо-
дах, а также о результатах работы за 
год. «Интерфакс»

Матч против сборной 
Словакии стал  
для Уэйна Руни (№10) 
116-м в составе сбор-
ной, что является ре-
кордом для англий-
ских полевых игроков. 
Абсолютный рекорд 
принадлежит голкипе-
ру Питеру Шилтону,  
на счету которого  
125 игр  ФОТО   AFP

На US Open экс-первая ракет-
ка мира Рафаэль Надаль вы-
был из борьбы в четвертом кру-
ге. Это его лучший результат 
на турнирах Большого шлема 
в нынешнем сезоне  ФОТО   AP

Четвертый круг US Open
Мужчины. Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 9)—
Джек Сок (США, 26) 6:3, 6:3, 6:7 (7:9), 6:2. Люка 
Пуйе (Франция, 24)—Рафаэль Надаль (Испания, 4) 
6:1, 2:6, 6:4, 3:6, 7:6 (8:6). Новак Джокович (Сер-
бия, 1)—Кайл Эдмунд (Великобритания) 6:2, 6:1, 
6:4. Гаэль Монфис (Франция, 10)—Маркос Багдатис 
(Кипр) 6:3, 6:2, 6:3. Хуан Мартин Дель Потро (Арген-
тина)—Доминик Тим (Австрия, 8) 6:3, 3:2, отказ.
Женщины. Каролина Возняцки (Дания)—Мэдисон 
Кис (США, 8) 6:3, 6:4. Анжелик Кербер (Германия, 
2)—Петра Квитова (Чехия, 14) 6:3, 7:5. Анастасия Се-
вастова (Латвия)—Йоханна Конта (Великобритания, 
13) 6:4, 7:5. Роберта Винчи (Италия, 7)—Леся Цурен-
ко (Украина) 7:6 (7:5), 6:2. Симона Халеп (Румыния, 
5)—Карла Суарес Наварро (Испания, 11) 6:2, 7:5.

Отборочный турнир ЧМ-2018
Зона UEFA. Первый тур
Группа C. Сан-Марино—Азербайджан 0:1 (Гурбанов, 45). Чехия—Северная Ирландия 
0:0. Норвегия—Германия 0:3 (Мюллер, 15, 60; Киммих, 45).
Группа E. Дания—Армения 1:0 (Эриксен, 17). Казахстан—Польша 2:2 (Хижниченко, 
51, 58 — Капустка, 9; Роберт Левандовский, 35 (пен.)). Румыния—Черногория 1:1 
(Попа, 85 — Йоветич, 87).
Группа F. Литва—Словения 2:2 (Черных, 32; Сливка, 34 — Рене Крхин, 77; Цесар, 
90+3). Словакия—Англия 0:1 (Адам Лаллана, 90+5). Мальта—Шотландия 1:5 (Эффи-
онг, 13 — Снодграсс, 9, 61 (пен.), 84; Мартин, 53; Флетчер, 78).

КХЛ ДОБРАЛАСЬ ДО КИТАЯ

Новичок Континентальной хоккей-
ной лиги (КХЛ) китайский клуб «Кунь-
лунь Красная звезда» провел свой пер-
вый домашний матч. В Пекине на льду 
дворца спорта «Леспортс-центр» он 
обыграл «Адмирал» из Владивосто-
ка — 6:3. Хотя этот зал вмещает около 
14 тыс. зрителей, в продажу поступи-
ло лишь 8 тыс. билетов, и все они бы-
ли проданы.
Перед матчем состоялись торжествен-
ное открытие и символическое вбра-
сывание, которые провели руководи-
тель государственного управления 
по делам физической культуры и спор-
та КНР Лю Пэн (на фото второй спра-
ва) и заместитель председателя пра-
вительства России Аркадий Дворкович 
(второй слева), зачитавший приветст-
венное послание президента России 
Владимира Путина.
Пять из шести шайб хозяев забросили 
три финских хоккеиста, в том числе 
отметившийся дублем защитник Анс-
си Салмела. Два китайца, внесенных 
в заявку на этот матч главным трене-
ром команды Владимиром Юрзино-
вым-младшим,— 23-летний защитник 
Зак Юйэнь и 18-летний нападающий 

Руди Ин очков набрать не сумели.
Отметим, что это уже вторая победа 
китайской команды в нынешнем ро-

зыгрыше КХЛ. В своем первом матче 
1 сентября «Куньлунь Красная звезда» 
со счетом 2:1 в Хабаровске обыграла 

«Амур». Теперь 10 сентября китайская 
команда на выезде встретится с ниже-
городским «Торпедо». Евгений Федяков
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